
Москва за последние годы 
сделала серьезный шаг в лече-
нии пациентов с онкологией. 
Внедрен новый стандарт, бла-
годаря которому столичная 
медицина сегодня полностью 
ориентирована на пациента. 
Рейтинг якорных онкологиче-
ских больниц запущен не-
сколько лет назад. Его главная 
цель — получить обратную 
связь от пациентов 
о работе стацио-
наров. Заместитель 
мэра Москвы по во-
просам социально-
го развития Анаста-
сия Ракова расска-
зала, что пациенты 
могут оценивать 
работу медиков, 
влиять на нее, полу-
чать информацию 
о клинике и осоз-
нанно выбирать, 
где проходить лече-
ние. Больницы же на основе 
мнений пациентов стали улуч-
шать свою работу. 
— Онкорейтинг способствует 
развитию здоровой конкурен-
ции среди стационаров, — от-
метила Анастасия Ракова. — 
Об этом свидетельствует регу-
лярное изменение лидера. По 
итогам 2023 года рейтинг воз-
главила Городская клиниче-
ская онкологическая больни-
ца № 1, где ежегодно проходят 
лечение почти 100 тысяч че-
ловек. 
По словам заммэра, стацио-
нар повысил свои показатели 
по сравнению с прошлым го-
дом — на 7 процентов увели-

чилось число курсов противо-
опухолевого лечения и опера-
ций в онкоотделениях кругло-
суточных стационаров, часть 
из которых — уникальные. 
Медицинский рейтинг кли-
ники составил 4,7, а оценка 
пациентов — 4,4. Такие высо-
кие результаты неслучайны. 
Пациенты по направлению 
из поликлиники попадают 
в Центр амбулаторной онко-
помощи (ЦАОП) при больни-
це, в котором созданы самые 
комфортные условия. На эта-
жах работают приветливые 
администраторы, есть зоны 
ожидания с диванами, куле-
ры с водой. Оборудование 
и ЦАОПа, и стационара боль-
ницы — самое современное. 
Заместитель главного врача 
по онкологии Городской онко-
логической больницы № 1 
Сергей Партс отметил, что кли-
ника за последние годы пере-
жила свое второе рождение.
— У нас старейший опытный 
коллектив, который во время 
модернизации онкологиче-
ской службы города сумел со-
хранить лучшие традиции 
и внедрил новые технологии 
и алгоритмы, — сказал он. 

При этом Сергей Партс под-
черкнул, что важную роль 
в лечении пациентов сегодня 
играет ранняя диагностика. 
— Чем раньше поставлен диа-
гноз, тем лучше результат ле-
чения, — объяснил он. — По-
тому что на ранних стадиях 
мы можем применять микро-
хирургию, малоинвазивные 
вмешательства с использова-
нием лапароскопических тех-
нологий и многое другое, что 
в дальнейшем снижает одно-
годичную летальность и уве-
личивает пятилетнюю выжи-
ваемость.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Развитие территорий приносит 
бюджету большую прибыль
Вчера мэр Москвы Сергей 
Собянин (на фото) рассказал 
о новых проектах комплекс-
ного развития территорий. 

В 34 районах столицы постро-
ят около 4,3 миллиона ква-
дратных метров жилья. Его 
возведут в рамках 43 проек-
тов комплексного развития 
территорий, которые реали-
зуют с помощью городских 
операторов.
— Большая часть возведен-
ных домов будет предназна-
чена для целей программы 
реновации. Еще построим 
свыше 706 тысяч квадрат-
ных метров промышленных 
объектов, около 2,7 мил-
лиона квадратных метров 
общественно-деловых про-
странств, — поделился пла-
нами Сергей Собянин.
Таким образом, в Москве поя-
вится 20 школ, 25 детских са-

дов, семь медучреждений, 
10 спортивных комплексов, 
логистический центр, техно-
парк, кафе, рестораны, мага-
зины, офисы и многое другое.
— Это даст городу свыше 
74 тысяч рабочих мест. Ожи-
даемый ежегодный бюджет-
ный эффект после реализации 
проектов — около 154 милли-
ардов рублей, — уточнили 
в мэрии города. 

Напомним, что в рамках про-
граммы комплексного разви-
тия территорий в Москве соз-
даются многофункциональ-
ные городские кварталы, где 
на месте бывших промышлен-
ных зон и неэффективно ис-
пользуемых участков проек-
тируются дороги, комфорт-
ное жилье, общественно-де-
ловые и спортивные объекты, 
а также вся необходимая ин-
фраструктура. 
— Сейчас в Москве на разных 
стадиях реализации находит-
ся 228 таких проектов общей 
площадью около 2,7 тысячи 
гектаров, — уточнили в Ком-
плексе экономической поли-
тики и имущественно-земель-
ных отношений столицы.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Световые арки 
уберут до зимы
В столице начали демонти-
ровать праздничные кон-
струкции. Вчера об этом со-
общил заместитель мэра Мо-
сквы по вопросам жилищно-
коммунального 
хозяйства и бла-
гоустройства 
Петр Бирюков 
(на фото).

Часть празднич-
ных новогодних 
конструкций в Мо-
скве убрали еще 
в середине января, а часть 
оставили. 
— Было принято решение, 
как и в прошлые годы, оста-
вить до весны световые укра-
шения, всего более четырех 
тысяч. Они являются частью 
осенне-зимней иллюмина-
ции, служат дополнительным 
источником света и создают 
хорошее настроение у жите-

лей и гостей столицы, — ска-
зал Петр Бирюков, подчер-
кнув, что все демонтирован-
ные украшения доставят на 
склады, где они будут хра-

ниться до следую-
щих праздников. 
На складах специ-
алисты столичного 
Комплекса город-
ского хозяйства 
проверят москов-
ские украшения на 
предмет возмож-
ных повреждений, 

при необходимости — покра-
сят и отремонтируют. 
Заммэра напомнил, что все 
световые конструкции, ис-
пользуемые для украшения 
города, основаны на совре-
менном оборудовании. Оно 
потребляет в десятки раз мень-
ше электроэнергии. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

В честь дня рождения Московского музыкального театра «Геликон-опера» с 10 по 14 апреля 
столичные загсы проведут выездные регистрации брака для пяти пар при участии зрителей, 
сообщила заммэра города по вопросам социального развития Анастасия Ракова.
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Забота о каждом пациенте
Ежегодные рейтинги онкологических больниц города помогают 
клиникам совершенствовать свою работу

19 марта. Заместитель главного врача по онкологии Городской онкологической больницы № 1 
Сергей Партс держит в руках награду за первое место в рейтинге онкоцентров Москвы. 
Фото: Екатерина Алексеева

Ясное чувство 
сопричастности

Владимир Путин в своем послании, 
которое по сути стало его предвыбор-
ной программой, сказал, что главным 
критерием оценки эффективности ре-
ализации любого национального про-
екта, любой большой программы яв-
ляются не тонны, километры или мил-
лиарды потраченных рублей, а оценка 
граждан. Это и есть ориентация на 
общественный запрос. Мало что-то 

построить или сделать — важно, чтобы люди действи-
тельно почувствовали, что это улучшает их жизнь. 
И в этом смысле, если преломлять ситуацию в стране в це-
лом на Москву, конечно же, электронные сервисы обрат-
ной связи помогают городским властям очень оператив-
но и в живом режиме следить за запросами граждан, учи-
тывать их в работе при создании больших столичных 
проектов. 
Второе обстоятельство, которое важно для устойчивости 
государства — это наличие экономики. Той экономики, 
которая позволяет реализовывать за-
просы граждан на удобную, комфорт-
ную жизнь. Опять же если говорить 
о Москве, то она лидирует среди субъ-
ектов по критерию удовлетворения 
запроса граждан. 
Для людей крайне важно ощущать 
справедливость и свободу, причем 
в том числе и  экономическую. В Мо-
скве созданы все возможности для 
бизнеса и реального финансового на-
полнения прав граждан. Если у вас 
есть право на свободу передвижения, 
но нет транспортной инфраструктуры 
или денег на билет, это право наполне-
но весьма и весьма частично. 
То, что мы видим в Москве с точки зре-
ния развития инфраструктуры и доступности ее для мо-
сквичей, находится на самом высоком уровне, на том 
стандарте, к которому нужно стремиться мегаполисам, 
крупным городам и всей стране в целом. 
На прошедших выборах явка в Москве преодолела барьер 
в 60 процентов. Такого никогда не было. На это есть тех-
нологические и политические причины. Политические — 
это консолидация, фактор СВО, актуализация патриоти-
ческих мотивов. Это и преобразования в Москве, а также 
большое количество мероприятий президентской кампа-
нии, в том числе с участием самого президента Россий-
ской Федерации. Москвичи чувствуют, что они в центре 
внимания, в центре повестки, и это дополнительно моти-
вировало жителей идти на выборы. 
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Все предатели будут 
найдены и наказаны
Все попытки противника 
прорваться на территорию 
нашей страны закончились 
провалом. Об этом вчера зая-
вил президент РФ Владимир 
Путин (на фото)
во время своего 
выступления 
на заседании кол-
легии Федераль-
ной службы без-
опасности.

Глава государства 
отметил и поблаго-
дарил всех сотрудников ФСБ 
за проявленное мужество при 
защите интересов Родины 
и границ нашей страны. 
— Пограничные органы уком-
плектованы дополнительным 
личным составом, современ-
ным вооружением и тех-
никой, — отметил Владимир 
Путин. — Результаты мы ви-
дим. Все попытки прорыва на 
нашу территорию диверсион-
но-террористических банд, 
состоящих из регулярных ча-
стей противника, зарубежных 
наемников, они тоже приме-
няются, да и всякого рода от-
ребья, которое по разным ка-
налам оказалось на террито-
рии киевского режима, — все 
эти попытки провалились.
Также президент России зая-
вил, что все предатели нашей 
страны никогда не заслужат 
прощения и их будут наказы-
вать без срока давности, где 
бы они ни находились. 
— Вражеские группировки, 
по имеющейся информации, 
планировали устроить на гра-

нице настоящий террористи-
ческий рейд по городам и на-
селенным пунктам Белгород-
ской и Курской областей, но 
были встречены достойно, — 

добавил Путин. — 
А что касается этих 
предателей, то хо-
зяева их сегодняш-
ние не жалеют, 
бросают их как пу-
шечное мясо на 
убой. 
Владимир Путин 
заявил, что важно 

обеспечивать и экономиче-
скую безопасность РФ.
— В координации с другими 
профильными структурами 
важно повышать уровень без-
опасности банковской и в це-
лом финансовой системы, ока-
зывать поддержку нашим ком-
паниям, которые сегодня ак-
тивно развиваются, несмотря 
ни на какие препятствия, им 
создаваемые, осваивают но-
вые рынки, при этом, конечно, 
сталкиваются и с незаконны-
ми санкциями, и с нечестной 
конкуренцией, и с враждебны-
ми действиями, за которыми 
опять же стоят власти ряда го-
сударств и их спецслужб, — от-
метил глава РФ.
Владимира Путина с победой 
на выборах поздравили главы 
Белоруссии, Турции, Южной 
Осетии, Азербайджана и дру-
гих стран. Также президент 
России вчера заслушал доклад 
о происшествии на руднике 
«Пионер». 
ДЕНИС ВЛАСЕНКО 
vlasenko@vm.ru Правительство 

Москвы опубли-
ковало результа-
ты онкологиче-
ского рейтинга 
за 2023 год. 
Первое место 
в нем заняла Го-
родская клини-
ческая онколо-
гическая боль-
ница № 1.

здравоохранение

Врачи применяют 
и свой богатый 
опыт, и самые 
современные 
технологии В Москве за 4 года воз-

вели более 85 тысяч
квадратных метров но-
вой инфраструктуры, 
вонкоклиники постави-
ли почти 4 тысячи еди-
ниц оборудования 
насумму свыше 5 мил-
лиардов рублей. 
Раннее выявление онко-
заболеваний увеличи-
лось с 62процентов 
до67. В четырех мо-
сковских эндоскопиче-
ских центрах провели 
исследования почти 
у 450 тысяч пациентов. 
В результате в столице 
за последний год выяв-
ление опухолей желу-
дочно-кишечного трак-
та на нулевой стадии вы-
росло в 1,5 раза.

ТОЛЬКО 
ЦИФРЫ

цитата

Три городских 
стационара по-
лучат гранты 
на внедрение 
современных ме-
тодов лечения 
онкопациентов. 
Старейшая 
онкобольница 
Москвы — 
ГКОБ № 1 — 
одна из немно-
гих в городе, 
где оперируют 
опухоли головы 
и шеи с последу-
ющей рекон-
струкцией лице-
вого ске лета. 
Грант пойдет 
на раз работку 
новых подходов 
к лечению.
СЕРГЕЙ СОБЯНИН
МЭР МОСКВЫ
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Компаниям помогут 
стать экспортерами
Московский экспортный 
центр приглашает предпри-
нимателей принять участие 
в десятом потоке акселера-
тора «Экспортеры 2.0». Как 
сообщила вчера заместитель 
мэра столицы Наталья Сергу-
нина (на фото), правитель-
ство города ком-
пенсирует 85 про-
центов стоимости 
обучения.

Заявки от индиви-
дуальных предпри-
нимателей и ком-
паний, которые хо-
тят получить новые 
знания и возможности, прини-
мают до 3 мая на сайте moscow-
export.com/skolkovo/.
— Подготовиться к выходу на 
зарубежные рынки смогут 
60 предпринимателей, — 
уточнила Сергунина.
Программа состоит из четы-
рех модулей. На освоение 
каждого из них отводится ме-
сяц. Очные занятия пройдут 
в кампусе Московской школы 
управления «Сколково». Пер-
вый и второй образователь-
ные блоки научат слушателей 
анализировать рынки и кон-
курентов, оценивать соб-
ственные ресурсы, составлять 
бизнес-планы и упаковывать 
продукты с поправкой на ино-
странного потребителя. Тре-
тий и четвертый модули рас-
кроют секреты выхода на экс-
порт и помогут освоить навы-
ки презентации. Во время 
курса с участниками акселе-
ратора будут работать рос-
сийские и международные 
эксперты с многолетним опы-
том в области международ-
ной торговли. Выпускни-
ки программы получат дип-
ломы.
— С момента запуска акселе-
ратора в 2019 году его участ-

никами стали 237 столичных 
компаний, — рассказала На-
талья Сергунина. — Общая 
сумма экспортных контрак-
тов выпускников проекта пре-
высила 2,6 миллиарда рублей.
Как отметили в пресс-службе 
столичного Департамента 

предприниматель-
ства и инноваци-
онного развития, 
многие участники 
акселератора на-
лаживают деловые 
связи и находят за-
рубежных партне-
ров еще во время 
обучения. В про-

шлом году, например, один из 
экспортеров пищевой продук-
ции заключил контракт на 
сумму свыше 40 миллионов 
рублей с коллегами из Китая. 
Другая московская компания, 
выпускающая косметические 
средства, поставила продук-
цию в Азербайджан на сумму 
более 8,4 миллиона рублей.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

Навруз объединит 
жителей столицы

23 марта при поддержке Департамен-
та национальной политики и межре-
гиональных связей города Москвы 
в столице состоится празднование На-
вруза. Это древнейший праздник 
иранских и некоторых тюркских на-
родов, символизирующий наступле-
ние весны, пробуждение природы 
и обновление жизни. В Москве Навруз 
отметят в восемнадцатый раз. В этом 
году основной темой станут семейные 

ценности и преемственность поколений. 
Навруз — это своеобразный мост времени, связывающий 
прошлое с настоящим. На такой связи держится духовно-
нравственная жизнь наших народов. Важно и дальше бе-
речь наши ценности, культуру, народные обычаи и пере-
давать их нашим детям. Чем многообразнее традиции, чем 
бережнее они сохраняются, тем духов-
но богаче народ. Москва — это при-
знанный центр межнационального со-
гласия, здесь в мире и дружбе прожива-
ют более 180 представителей разных 
национальностей со своей уникальной 
культурой и своими уникальными тра-
дициями. Мы, конечно же, чтим их, 
и нам очень важно, чтобы с ними по-
знакомилось как можно больше мо-
сквичей и гостей нашего города. 
Весенний праздник Навруз начнется 
21 марта, и у нас уже подготовлена 
очень большая программа. Хочу отме-
тить, что Навруз в Москве отмечается 
с 2006 года, он проводился в разных 
форматах и на разных площадках: 
в 38-м павильоне на ВДНХ, в кинотеатре «Россия» на Пуш-
кинской площади, в ДК им. Горбунова. Одной из пло-
щадок стал зал «Россия» в Лужниках, рассчитанный на 
6000 человек, и все равно он не смог вместить всех жела-
ющих попасть на этот замечательный праздник. Тогда 
была найдена возможность проводить Навруз в 75-м па-
вильоне ВДНХ. Он разделен на два зала: в одном мы раз-
местили национальные дворики, а во втором проводили 
соревнования по национальным видам спорта. Много 
гостей собирала и кулинарная площадка «Культ плова». 
К сожалению, в последние годы мы проводим праздник 
в онлайн-формате, но благодаря онлайн-трансляции в нем 
смогли принять участие более двух миллионов человек. 
Мы рассчитываем, что не меньшее количество присоеди-
нится к нам и в этом году. Концертная программа, посвя-
щенная празднованию Навруза в Москве, снова пройдет 
в онлайн-формате. Прямую трансляцию можно будет уви-
деть 23 марта с 14:00 до 20:00 на сайте проекта, а также 
в социальных сетях «ВКонтакте» и «Одноклассники». На 
празднике выступят известные артисты и народные кол-
лективы многих диаспор. В подготовке праздника приня-
ли участие представители 14 национальных организаций 
республик Татарстан, Чувашия, Дагестан, Башкортостан. 
С нами также разделят радость каракалпаки, лезгины, па-
мирцы, гагаузы и другие народности, проживающие 
в России. Из-за рубежа к нам присоединятся Киргизия, 
Казахстан, Узбекистан, Таджикистан и Индия. 

Вчера руководитель Департамента национальной 
политики и межрегиональных связей Москвы Ви-
талий Сучков рассказал о подготовке к общего-
родскому празднованию Навруза. 

первый 
микрофон

Мост возле МГТУ имени 
Баумана будет иметь 
плавный изгиб, что по-
зволит легко поднимать-
ся на него всем пешехо-
дам, включая людей
с ограниченными воз-
можностями здоровья. 
Также оборудуют лестни-
цы и лифты со сложным 
остеклением, напоминаю-
щим кристаллы. С восточ-
ной стороны съезд с моста 
сделают в форме, напоми-
нающей ленту Мебиуса.

кстати

Заводы открывают двери
В этом году в Москве пройдет 
четыре акции проекта «День 
без турникетов».
— Сотни столичных компа-
ний проведут экскурсии и ма-
стер-классы для всех желаю-
щих. В 2024-м проект ориен-
тирован на высокотехноло-
гичную сферу, — сообщил 
Сергей Собянин.
На одной из экскурсий гости 
погрузятся в цифровую реаль-
ность, на другой узнают боль-
ше о 3D-технологиях. Кроме 
того, горожанам предложат 
увидеть изнутри работу меж-
дународного аэропорта Шере-
метьево и побывать на ма-
стер-классах по измерению 
наночастиц и программиро-
ванию.
— Первая акция пройдет с 28 
по 30 марта, вторая — с 23 по 
25 мая, третья — с 19 по 
21 сентября и четвертая — с 5 
по 7 декабря, — проинформи-
ровал Сергей Собянин.
Мэр также указал на популяр-
ность акции: с 2012 года «Дни 
без турникетов» посетили 
свыше 430 тысяч человек.

Изучить назначения
К новому разделу электрон-
ной медкарты «Мои госпита-

лизации» горожане обрати-
лись более 2,6 миллиона раз. 
Подробности востребованно-
сти сервиса озвучил вчера 
Сергей Собянин.
— Пациенты стационаров из-
учали свои назначения, ре-
зультаты исследований в ре-
жиме реального времени. 
А после выписки знакомились 
с историей госпитализации — 
в среднем просматривали от 
четырех до девяти докумен-
тов, — написал в социальных 
сетях глава города.
Мэр подчеркнул: такая уни-
кальная возможность появи-
лась у москвичей более двух 
месяцев назад. По его словам, 
это стало важным этапом в раз-

витии медицинской системы, 
ориентированной в первую 
очередь на пациента.
При необходимости просма-
тривать детали лечения могут 
родственники госпитализи-
рованных горожан. Мэр Мо-
сквы добавил, что это особен-
но актуально для пожилых 
людей. Для этого им нужно 
предоставить временный до-
ступ к данным. Информацию 
о лечении ребенка родители 
также могут проверять он-
лайн при наличии доступа 
к его медкарте.
— Удобные и полезные серви-
сы для здоровья москвичей 
будем развивать и дальше, — 
подчеркнул Сергей Собянин.

Место встреч
Велопешеходный мост через 
реку Яузу на территории но-
вого научно-образовательно-
го кластера Московского госу-
дарственного технического 
университета имени Н. Э. Бау-
мана готов на 65 процентов. 
Подробности на своем персо-
нальном сайте вчера сообщил 
Сергей Собянин.
— Быстрыми темпами идет 
строительство велопешеход-
ного моста через реку Яузу 
в районе Московского госу-
дарственного технического 
университета имени Н. Э. Бау-
мана. Благодаря смотровой 
площадке-амфитеатру новый 
мост станет местом встреч 

и точкой притяжения для сту-
дентов вуза и жителей райо-
на, — рассказал в своем бло-
ге мэр.
Сейчас строители завершают 
монолитные работы на про-
летной части, а также армиру-
ют стены лестниц. Мост свя-
жет между собой Госпиталь-
ную и Рубцовскую набереж-
ные, а также учебные корпуса 
Бауманки. Общая длина со-
оружения составит 243 метра, 
ширина — 15 метров, а протя-
женность металлического 
пролета — 92 метра.
Строительство планируется 
завершить в этом году.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Сергей Собянин: Предприятия 
проведут интересные экскурсии
Вчера мэр Мо-
сквы Сергей Со-
бянин анонси-
ровал предстоя-
щие экскурсии 
в рамках акции 
«День без турни-
кетов». Также он 
рассказал, ка-
ким будет мост 
через Яузу возле 
Бауманки, 
и о новом серви-
се в медкартах. 

день мэра

23 декабря 2023 года. Мэр Москвы Сергей Собянин на открытии линии по корпусированию микросхем для карты «Тройка». На разные столичные производства горожане 
могут попасть в рамках акции «День без турникетов». В этом году запланировано четыре цикла экскурсий в разные компании и на предприятия

Гражданским беспилотникам 
поставят новые двигатели 

Вчера заместитель мэра Мо-
сквы по вопросам экономи-
ческой политики и имуще-
ственно-земельных отноше-
ний Владимир Ефимов рас-
сказал о новом производстве 
в индустриальном парке 
«Руднево». 

Столичный производитель 
и инжиниринговая компания 
объединили свои усилия 
и приступают к крупносерий-
ному выпуску поршневых 
авиационных двигателей для 
гражданских беспилотных 
воздушных судов в индустри-
альном парке «Руднево». 
Сегодня беспилотные лета-
тельные аппараты использу-
ются в логистике, сельском 
хозяйстве, а также в промыш-
ленности. Они позволяют эф-
фективно решать задачи как 
в городских условиях, так и за 

пределами столицы. Москва 
активно развивает эту от-
расль. Так, в прошлом году на 
базе индустриального парка 
«Руднево» был открыт Феде-
ральный центр беспилотных 
авиационных систем, создан-
ный по поручению президен-
та РФ Владимира Путина.
— Первыми в производство 
запустят легкие мощные мо-
торы, аналогов которых нет 
в России, — на данный мо-
мент уже готова установоч-
ная партия из 100 экземпля-
ров. В будущем компании пла-
нируют изготавливать до пя-
ти тысяч двигателей в год, что 
позволит полностью покрыть 
спрос отечественных пред-
приятий на подобные устрой-
ства, — рассказал Владимир 
Ефимов.
Новые моторы полностью им-
портозаместят зарубежные 

аналоги. Они будут приме-
няться в аппаратах со взлет-
ной массой от 15 до 50 ки-
лограммов, а также в назем-
ных робототехнических ком-
плексах.
— Двигатели столичного про-
изводства при своих низких 
массогабаритных характери-
стиках способны поднять 
в воздух как традиционный 
беспилотный самолет, так 
и модель с вертикальным 
взлетом и посадкой, — отме-
тил министр правительства 
Москвы, руководитель Депар-
тамента инвестиционной 
и промышленной политики 
Владислав Овчинский.
Новые двигатели уже успеш-
но прошли испытания на 
гражданских беспилотных са-
молетах.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

17 ноября 2023 года. Слесарь механосборочных работ Евгений Петров устанавливает детали 
на БПЛА вертолетного типа в индустриальном парке «Руднево». Фото: Василиса Чернявская

Строители активно сдают жилые дома, 
социальные и промышленные объекты

Монтаж девяти самых современных 
операционных начнется уже этой весной

В Москве с начала года сда-
ли более 1,1 миллиона ква-
дратных метров недвижимо-
сти. Об этом вчера сообщил 
начальник столичного Глав-
контроля Евгений Данчиков 
(на фото).

На территории города появи-
лись 44 новых объекта. Среди 
них — дома, социальные 
и промышленные здания.
— Свыше 90 процентов вве-
денных площадей — 1 милли-
он квадратных метров — по-
строены за счет средств инве-
сторов, — уточнил Данчи-
ков. — Специалисты Мосгос-
стройнадзора провели для 
застройщиков 1560 консуль-
таций и организовали 109 ви-
зитов в рамках профилакти-
ческой работы, направлен-
ной на предотвращение нару-

шения обязательных требо-
ваний в строительной сфере.
Примерно две трети введен-
ной недвижимости приходит-
ся на жилье. По всему городу 
сдали 12 новостроек общей 
площадью более 794 тысяч 
квадратных метров. Как пра-
вило, на первых этажах домов 
предусмотрены помещения 
под магазины, кафе, аптеки 

и другие необходимые для 
комфортной жизни сервисы.
Как в новых, так и в уже сло-
жившихся кварталах активно 
строят объекты социальной 
инфраструктуры. В районе 
Ховрино, например, сдали 
школу, рассчитанную на 
500 учеников. В поселении 
Новофедоровское ввели в экс-
плуатацию детский сад, а в Ра-
менках — физкультурно-оздо-
ровительный комплекс.
Промышленные объекты по-
явились в Гольянове и в посе-
лении Марушкинское. На вос-
токе города построили цех для 
лифтового завода, а в Новой 
Москве — восемь производ-
ственно-логистических корпу-
сов для инновационного логи-
стического центра.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

В ближайшее время во флаг-
манском центре Городской 
клинической больницы име-
ни В. М. Буянова начнется 
монтаж операционных. 
Об этом вчера сообщил руко-
водитель Департамента 
строительства Москвы Рафик 
Загрутдинов.

Флагманский центр больни-
цы планируется открыть до 
конца этого года. Работы по 
его строительству идут пол-
ным ходом. 
— Медицинский центр будет 
работать по новому стандарту 
экстренной помощи, — отме-
тил Рафик Загрутдинов. — Он 
сможет принимать порядка 
200 пациентов в сутки. Этой 
весной начнется монтаж опе-
рационных, которых будет 
девять: две общепрофильные, 

травматологическая, гибрид-
ная, гинекологическая/уро-
логическая, нейрохирургиче-
ская, две малые и ангиогра-
фическая манипуляционная.
Кроме того, во флагмане уста-
новят более 1200 единиц со-
временного медицинского 
оборудования. 
— Для повышения оператив-
ности оказания экстренной 
помощи в приемном отделе-
нии предусмотрено специ-
альное разделение пациентов 
на потоки в соответствии с их 
состоянием, — добавили 
в пресс-службе Департамента 
строительства города. — Для 
пациентов в «условно лег-
ком» состоянии предусмотре-
на «зеленая» зона, в состоя-
нии «средней степени тяже-
сти» — «желтая». Поступаю-
щие в «тяжелом» состоянии 

будут немедленно направ-
ляться в «красную» зону.
Прибывать машины скорой 
помощи будут через въездной 
отапливаемый тамбур — он 
рассчитан на одновременный 
заезд четырех автомобилей.
Помимо этого, для родствен-
ников пациентов создадут 
просторные зоны комфортно-
го ожидания, помещения для 
бесед с врачами и для кругло-
суточного пребывания при 
блоке реанимации и интен-
сивной терапии.
Всего в столице откроется 
шесть флагманских центров 
экстренной помощи, в четы-
рех из них уже ведут прием 
пациентов. Их хирурги уже 
выполнили более 30 тысяч 
экстренных операций.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru
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ВИТАЛИЙ 
СУЧКОВ
РУКОВОДИТЕЛЬ 
ДЕПАРТАМЕНТА 
НАЦИОНАЛЬНОЙ 
ПОЛИТИКИ 
И МЕЖРЕГИО
НАЛЬНЫХ СВЯЗЕЙ 
ГОРОДА МОСКВЫ

В столице работают свы-
ше 4200 предприятий, 
поставляющих на внут-
ренний и внешний рын-
ки разные товары. Мо-
сковский экспортный 
центр разработал 
для предпринимателей 
более 30 инструментов, 
которые помогают найти 
покупателей за рубе-
жом. В феврале при под-
держке города 18 пи-
щевых брендов Москвы 
представили продукцию 
на выставке в Дубае.

ТОЛЬКО 
ЦИФРЫ
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АВРААМ ЮРАШ
СООСНОВАТЕЛЬ И ГЕНЕРАЛЬНЫЙ 
ДИРЕКТОР СЕРВИСА ДЛЯ ПРИЕМА 
ЗАКАЗОВ И УВЕЛИЧЕНИЯ ПРИБЫЛИ 
РЕСТОРАНА, НЕЗАВИСИМЫЙ ДИРЕКТОР 
КРАУДСОРСИНГОВОЙ ПЛАТФОРМЫ

Ежегодная конференция 
для владельцев и управляю-
щих ресторанной отрасли по-
лезна для бизнеса, предпри-
нимателей. Здесь у посетите-
лей и даже спикеров появля-
ется хорошая возможность 
найти партнеров для будуще-
го сотрудничества. Кроме то-
го, представители ресторан-
ного бизнеса на этом темати-
ческом форуме могут обме-
няться опытом ведения 
бизнеса. Здесь рассматрива-
ются многие темы. Среди них 
и закупка товаров, и оптими-
зация рабочего процесса, 
и общение с персоналом. Ду-
маю, что такие мероприятии 
нужно и важно посещать.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Рестораторы мотивируют сотрудников, 
привлекают новых клиентов 
Вчера в столице началась 
Ежегодная конференция 
для владельцев и управляю-
щих ресторанной отрасли 
Restaurantweek 2024. Здесь 
встретились владельцы ре-
сторанов, крупнейших сетей 
и эксперты отрасли для об-
мена опытом, технологиями 
управления, развития и про-
движения бизнеса.

Мероприятие будет длиться 
до 21 марта. За это время 
в рамках конференции высту-
пят в общей сложности 24 экс-
перта из области ресторанно-
го бизнеса. 
— Это отличная возможность 
пообщаться с людьми, кото-
рые сумели добиться высоких 
результатов, — говорит ди-
ректор по маркетингу ресто-
ранной группы Генри Григо-
рян. — Конечно, существует 
много обучающих книг, но 
они все равно не заменят жи-
вого общения.
Кроме того, по словам Григо-
ряна, конференции такого 
масштаба способствуют воз-
никновению новых полезных 
знакомств.
— Здесь проводится множе-
ство разных лекций, узнать 
можно все, что необходимо 
для успешной работы бизне-
са, — рассказывает главный 
менеджер московской компа-
нии по ресторанному консал-
тингу Галина Романюк. — 
Нам же, представителям ком-
паний, которые выступают 
здесь, не менее интересно по-
слушать коллег, узнать об их 
приемах, которые они ис-
пользуют во взаимодействии 
с персоналом или в сотрудни-
честве с партнерами.
Темы конференций затраги-
вают 24 актуальные темы ре-
сторанной отрасли. Здесь рас-
сматривают автоматизацию, 
финансы, управление коман-
дой и каналы привлечения 
гостей. Кроме того, посетите-
ли мероприятия могут узнать 
о состоянии ресторанного 

рынка на сегодняшний день 
и как составить свою страте-
гию по увеличению продаж.
Так, например, директор по 
развитию ресторанного хол-
динга, топ-менеджер 2023 го-
да по версии премии «Пальмо-
вая ветвь» Александр Кроитор 
отмечает, что в его бизнесе 
главное — честные отноше-
ния и открытый диалог. 
— Потому что мы считаем, 
что сотрудникам необходимо 
говорить о всех своих стрем-
лениях и начинаниях, — объ-
ясняет Александр. — Напри-
мер, в одном из наших заведе-
ний была официантка, кото-
рая хотела развиваться. Она 
была инициатором множе-
ства тренингов. Спустя не-
сколько лет начала организо-
вывать сервис в 16 рестора-
нах и справляется с этим иде-
ально.
Александр Кроитор также до-
бавляет, что компания всегда 
должна быть заинтересована 

в обучении своих сотрудни-
ков и раскрытии их потен-
циала.
— Если мы не знаем, как при-
менить те или иные навыки 
человека, то привлекаем биз-
нес-тренеров, экспертов, ко-
торые с этим разбираются, — 
добавляет Александр. 
Как отмечает Кроитор, пред-
принимателям важно пони-
мать, что владельцу бизнеса 
необходимо уметь делегиро-
вать. 
— Никакого ручного управле-
ния. Я лично из 3500 членов 
нашей команды знаю при-
мерно человек 30, — говорит 
директор по развитию ресто-
ранного холдинга. — Но важ-
но это выстроить таким обра-
зом, чтобы взаимодействие 
в коллективе не мешало рабо-
тать и развиваться как самим 
сотрудникам, так и бизнесу 
в целом. 
ВИКТОРИЯ БИЯТОВА
v.biyatova@vm.ru

19 марта. Директор по персоналу сети ресторанов по России Евгения Пешехонцева 
и директор по маркетингу Генри Григорян на Restaurantweek 2024. Фото: Виктория Биятова

Железную 
дорогу вновь 
отремонтируют
Около 350 километров Мос-
ковской железной дороги 
(МЖД) отремонтируют в этом 
году. Об этом вчера сообщи-
ли в пресс-службе столичной 
магистрали. 

Также планируют уложить 
203 стрелочных перевода, 
а еще 78,3 километра пути 
и 273 стрелочных перевода 
будет уложено в рамках реа-
лизации проектов по разви-
тию Московского транспорт-
ного узла, подчеркнули 
в пресс-службе МЖД.
— Наибольшие объемы ре-
монта планируется провести 
на грузонапряженных участ-
ках Большого кольца МЖД 
в Московской области, а так-
же линиях с интенсивным 
пассажирским и грузовым 
движением в Рязанской, Ка-
лужской, Тульской Орлов-
ской, Курской, Смоленской 
и Брянской областях, — доба-
вил начальник МЖД Валерий 
Танаев. — Кроме того, про-
должатся работы по развитию 
инфраструктуры на действу-
ющих линиях МЦД. Почти 
70 процентов всех ремонтно-
путевых работ будет прово-
диться по технологии «закры-
того перегона», что позволяет 
достичь высокой производи-
тельности, концентрировать 
технику и людские ресурсы 
для выполнения ремонта 
в сжатые сроки.
В проведении ремонтных ра-
бот будет задействовано 
195 путевых машин тяжелого 
типа, 129 единиц автотрактор-
ной техники и 1,9 тысячи еди-
ниц подвижного состава: ваго-
ны хоппер-дозаторы, рельсо-
возные составы и другая техни-
ка. А самыми протяженными 
ремонтируемыми участками 
более 10 километров в Москов-
ской области будут: Виногра-
дово — Воскресенск, Поваро-
во-3 — Манихино, Детково — 
Усады-Окружные.
АННА ТЕМНЫШОВА
a.temnyshova@vm.ru

Горожане предпочитают оплачивать счета 
и услуги через электронный сервис 

Редкий хищник из зоопарка получил опекуна

Государство продолжает поддерживать 
туристический бизнес

Востребованность сервиса 
«Мои платежи» на портале 
mos.ru за шесть лет выросла 
более чем в четыре раза. Ес-
ли за первый год его работы 
горожане оплатили 5,3 мил-
лиона счетов, то в прошлом 
году — уже 23 миллиона.

Москвичи все чаще 
используют сервис 
«Мои платежи», 
чтобы пополнить 
счет карты «Мо-
сквенок», оплатить 
единый платеж-
ный документ, дет-
ские кружки и сек-
ции, электроэнергию, домаш-
ний телефон или интернет. 
Тем более что год от года он 
становится удобнее и функ-
цио нальнее.
— Быстрый поиск счетов с по-
мощью виджетов появился 
в 2022 году. А в 2023 году в сер-
висе стало доступно пополне-

ние лицевого счета транспон-
дера. Кроме того, мы создали 
возможность оплачивать сче-
та через систему быстрых пла-
тежей, — рассказал директор 
департамента сопровождения 
общегородских платежных си-
стем в Департаменте инфор-

мационных техно-
логий Москвы Вла-
димир Новиков (на 
фото). — За шесть 
лет работы серви-
са, помимо роста 
количества плате-
жей, почти в три 
раза увеличилось 
и количество уни-

кальных пользователей. Если 
в 2018 году к нему регулярно 
обращались порядка 600 ты-
сяч горожан, то сегодня уже 
1,6 миллиона.
Давно оценила удобство этого 
платежного сервиса житель-
ница района Кунцево Ольга 
Торопова.

— Часто пользуюсь этим сер-
висом, — говорит она. — Не 
нужно куда-то идти, стоять 
в очередях, сохранять квитан-
ции... Я всех знакомых уже на-
учила им пользоваться.
Сервисом могут пользоваться 
и юридические лица, и инди-
видуальные предпринимате-
ли. Они через «Мои платежи» 
часто оплачивают парковки, 
пошлины, штрафы, счета за 
государственные и городские 
услуги, а также оплачивают 
единый платежный документ 
арендатора.
С момента появления сервиса 
москвичи стали в 3,8 раза ча-
ще оплачивать единый пла-
тежный документ на портале 
mos.ru, более чем в пять раз 
чаще пополнять карты «Мо-
сквенок» и в 3,4 раза чаще 
вносить плату за детский сад, 
продленку, кружки и секции.
АЛЬФИЯ КАМИЛОВА
a.kamilova@vm.ru

ОЭЗ «Технополис «Москва» 
взяла опекунство над редким 
волком из столичного зоо-
парка. Подробности вчера 
сообщили в особой экономи-
ческой зоне Москвы. 

Как подчеркнул замглавы Де-
партамента инвестиционной 
и промышленной политики 
Эмиль Петросян, опека — 
один из способов внесения 
вклада в сохранение биораз-
нообразия животных. Крас-
ный, или горный, волк — один 
из редчайших представителей 
хищных млекопитающих, 
официально признанный вы-
мирающим видом. Животное 
занесено в Красный список 
исчезающих видов Междуна-
родного союза охраны приро-
ды и Красную книгу России.
Красные волки содержатся 
в Московском зоопарке 

с 1957 года. Ранее на экспози-
ции можно было увидеть 
большую семью этих хищни-
ков, которые занимали три 
вольера. Сегодня в зоопарке 
обитает группа из трех сам-
цов-братьев.
— Заботу об одном из волков 
по кличке Рон берет на себя 
ОЭЗ «Технополис «Москва». 
С 2024 года в рамках благо-
творительности она будет 
оплачивать часть питания 
и содержания животного — 
это около 600 тысяч рублей 
в год. Задача сохранения био-
разнообразия является одним 
из безусловных приоритетов 
для страны, — подчеркнул ге-
неральный директор столич-
ной особой экономической 
зоны Геннадий Дегтев. 
Принимая участие в програм-
ме опеки Московского зоо-
парка, ОЭЗ «Технополис «Мо-

сква» выбрала животное, наи-
более нуждающееся в под-
держке: красный волк 
находится под угрозой полно-
го исчезновения на террито-
рии страны. 
— Опека позволит помочь ре-
ализации природоохранных 
мероприятий, — добавил Ген-
надий Дегтев.
За последние 50 лет достовер-
ная информация о встречах 
красного волка на террито-
рии России, где он ранее оби-
тал — на юге Дальнего Восто-
ка, отсутствует. 
У многих животных в столич-
ном зоопарке есть свои опеку-
ны, о чем рассказывают кар-
точки на вольерах. К примеру, 
одного из филинов опекает 
Госинспекция по недвижимо-
сти Москвы. 
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Вчера национальный проект 
«Производительность тру-
да» расширили и на туристи-
ческую область. 

Теперь, когда программа ох-
ватила еще и сферу путеше-
ствий по России, у предприни-
мателей, у которых выручка 
от туристических компаний 
начинается от 180 миллионов 
рублей, будет возможность 
получить дополнительную 
поддержку. Вице-президент 
Российского союза туринду-
стрии Юрий Барзыкин отме-
чает, что после пандемии от-
расль начала постепенно вос-
станавливаться. 
— В период пандемии госу-
дарственная поддержка дала 
возможность сохранить и ка-
дры, и коллективы в сфере ту-
ризма. Сейчас на внутреннем 
рынке наблюдается развитие 
туристического потока, что 

требует определенных ресур-
сов. Это и дополнительные 
кадры, и производительность 
труда — в общем, все то, что 
дает оптимизировать расходы 
на технологические процессы 
и содержание персонала. По-
этому государство идет на-
встречу для того, чтобы пред-
приниматели получили им-
пульсы для развития по всем 
видам туристической дея-
тельности, — рассказывает 
«ВМ» Юрий Барзыкин. — Та-
кая поддержка полностью не 
закроет потребности бизнеса, 
однако она точно поспособ-
ствует повышению произво-
дительности предприятия. 
Все-таки предприниматели 
должны опираться не только 
на государство, но и на самих 
себя. В целом проект может 
послужить одним из опреде-
ляющих факторов развития 
туризма в России.

В список объектов, которые 
могут рассчитывать на выпла-
ты от национального проекта 
«Производительность труда», 
попали турагентства и туро-
ператоры, парки, пляжи, кот-
теджи, кемпенги, отели и дру-
гие организации. 
По словам Барзыкина, в 2023 
году рост в туротрасли на вну-
треннем рынке составил око-
ло 18 процентов. В этом году 
ожидаются не меньшие циф-
ры: это уже показывают ре-
зультаты прошедших празд-
ников и количество заброни-
рованных мест в отелях. 
Чтобы получить поддержку 
от национального проекта 
«Производительность труда», 
предпринимателям необхо-
димо подать заявку на участие 
на официальном сайте про-
граммы. 
ЕКАТЕРИНА СУВОРОВА
e.suvorova@vmdaily.ru

Тысячи ярких цветов весной 
украсят улицы округа 
В префектуре Восточного 
административного округа 
(ВАО) сообщили, что в этом 
году улицы, бульвары 
и скверы ВАО украсят более 
135 тысяч виол. «ВМ» узна-
ла, как пройдет озеленение 
в этом году.

Так, больше всего цветов укра-
сят Свободный проспект в рай-
оне Ивановское — там высадят 
свыше 56 тысяч виол. В районе 
Преображенское специалисты 
планируют высадить почти 
30 тысяч цветов, в районах Бо-
городское и Соколиная Гора — 
по 6 тысяч, а в Сокольниках 
и Измайлове — по 5 тысяч са-
женцев виолы. 
— В этом году у нас планиру-
ется благоустройство большо-
го количества объектов. В том 
числе территорий детских са-
дов и школ. В рамках проекта 
высадим большое количество 
деревьев, кустарников и цве-
тов, — рассказал префект ВАО 
Николай Алешин (на фото).
Всю цветочную рассаду к на-
чалу месячника благоустрой-
ства готовят в городских те-
плицах. Ее выращивают 
с применением новых техно-
логий: теплицы оборудованы 
системами капельного поли-
ва, искусственного освеще-
ния и управления климатом, 
высадка семян производится 
на автоматизированном по-
севном комплексе.

В прошлом году в округе так-
же прошло масштабное благо-
устройство и озеленение. На-
пример, в новом парке у Свя-
того озера специалисты раз-

били большое количество 
цветников — такую просьбу 
при создании проекта выска-
зали местные жители. Также 
особое внимание уделили озе-
ленению придомовых терри-
торий и детских площадок — 
там появились новые деревья, 
кустарники и цветы. Важно, 
что к каждому конкретному 
объекту эксперты тщательно 
и индивидуально подбирают 
растения. Например, вдоль 
дорог лучше сажать деревья, 
которые устойчивы к ветру, 
морозу и другим погодным ка-
призам, — это липы, декора-
тивные яблони и клены. А вот 
во дворах список более разно-
образен: помимо деревьев, 
там хорошо приживаются ку-
старники — сирень, чубуш-
ник, барбарис. Из цветов наи-
большей популярностью, по-
мимо виол, пользуются пету-
нии, цинерарии и бегонии. 
Они считаются достаточно 
неприхотливыми растения-
ми. После высадки сотрудни-
ки местных коммунальных 
служб внимательно следят за 
растениями — регулярно по-
ливают их. А перед наступле-
нием холодов насыпают дере-
вянную щепу и готовят к мо-
розам. Высадка растений, как 
правило, начинается в апреле 
и длится до конца мая — все 
зависит от вида цветов.
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru

Старинная производственная 
площадка в Таганском районе 
стала основой уникального 
делового кластера. Ее преоб-
разование завершат в нынеш-
нем году. На территории ста-
рейшей российской фарма-

цевтической фабрики «Мос-
химфармпрепараты» имени 
Семашко обустраивают со-
временные пространства для 
творческих людей, или, как 
говорят сейчас, — для креа-
тивной индустрии. 
Невысокие здания преимуще-
ственно из красного кирпича 
еще недавно находились 
в плачевном состоянии. 
У каждого — своя история 
и дата создания. Кирпичному 
«старожилу» — почти полтора 
века, а самому «молодому» — 
на столетие меньше. 
— Тем не менее все они имеют 
различное архитектурное 
значение для города, — рас-
сказал основатель одного из 
столичных архитектурных 
бюро Рубен Аракелян. — Мы 
решили переосмыслить ста-
рые постройки, вдохнув в них 
новую жизнь и смысл. Если 
раньше это была промзона, то 
теперь здания — основа креа-

тивного кластера для худож-
ников, дизайнеров, архитек-
торов, рестораторов и, воз-
можно, юристов.
Большое внимание уделили 
внешнему облику зданий. Не-
которые постройки раскрыли 
свой красный кирпич, а одна 
из них — тепловая станция — 
получила золотистый цвет фа-
садов. На ее первом этаже об-
устроили панорамные окна — 
заглянув в них, можно уви-
деть оборудование прошлого.
— Москва становится все бо-
лее открытой для своих жите-
лей, и новым трендом стано-
вится доступность ранее за-
крытых заводских и офисных 
пространств, что активно 
формирует новый облик сто-
лицы, — уверенно заявляет 
Михаил Ломтадзе, генераль-
ный директор компании по 
управлению объектами не-
движимости. — При реализа-
ции проекта офисного про-

странства были проведены 
работы и по созданию зелено-
го амфитеатра на прилегаю-
щей территории.
Уже этой весной можно будет 
больше проводить времени на 
улицах, и местный амфитеатр 
на Таганке станет местом при-
тяжения как для горожан, так 
и для резидентов офисного 
центра. 
— Деревянные ступени, ти-
шина вокруг, дух старины 
и новизны одновременно — 
в этом месте есть свои непо-
вторимые сочетания, которые 
дарят чувство комфорта, спо-
койствия даже в насыщенные 
трудовые будни, — делится 
впечатлением москвичка Ма-
рия Кондакова. 
По ее словам, здорово, что 
у архитекторов возникло ре-
шение создать площадь-
сквер, где можно проводить 
публичные мероприятия или 
просто гулять. 

Обустройство бывшей фабри-
ки продолжается — в планах 
увеличение количества мо-
дульных композиций и от-
крытие летней веранды.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Амфитеатр располагает 
к неспешным прогулкам

В деловом квар-
тале Таганского 
района появил-
ся небольшой 
амфитеатр. Под-
робности его 
обустройства 
сообщили вчера 
в Москомархи-
тектуре. 

благоустройство

15 марта. Москвичка Мария Кондакова работает в деловом квартале в Таганском районе. Во время перерыва она любит посещать новый амфитеатр с деревянными 
лавочками. Перед ним расположена небольшая площадь, а ближе к лету рядом откроется уютное кафе с верандой. Фото: Анна Малакмадзе

СЕРГЕЙ КУЗНЕЦОВ
ПЕРВЫЙ ЗАМЕСТИТЕЛЬ ПРЕДСЕДАТЕЛЯ 
МОСКОМАРХИТЕКТУРЫ, 
ГЛАВНЫЙ АРХИТЕКТОР МОСКВЫ

Тщательное сохранение зда-
ния 1975 года постройки в Та-
ганском районе—редкий слу-
чай для города. Был выполнен 
большой объем работ— фа-
сады отреставрированы, по-
крашены, проведен ремонт 
кровли, заменено все остекле-
ние, во дворе сделали отлич-
ное благоустройство с амфи-
театром. Именно такой комп-
лексный подход приветствует 
город. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

В прошлом году в ВАО 
высадили около 
3 000 000 цветов. 
Всего на клумбах специ-
алисты высадили 50 ви-
дов растений. Самыми 
популярными считаются 
тюльпаны, хосты и флок-
сы. Средний возраст вы-
саженных деревьев со-
ставил 25 лет. Также все 
растения и деревья 
должны быть гипоал-
лергенными.

ТОЛЬКО 
ЦИФРЫ
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Участник специальной воен-
ной операции Сергей Соле-
нов, закрывший от взрыва 
гранаты командира небезыз-
вестного танка «Алеша» 
Александра Левакова, на-
гражден орденом Мужества.

Сергей Соленов с позывным 
«Колючий» находился на пе-
реднем крае на одном из на-
правлений в составе добро-
вольческого формирования. 
При выполнении задачи Со-
ленов обнаружил, что над 
командиром взвода лейтенан-
том Александром Леваковым 
завис беспилотный летатель-
ный аппарат ВСУ.
— Я услышал характерное 
жужжание, которое длилось 
несколько минут не пере-
ставая. Понимая, что это ква-
дрокоптер, мы попытались 
укрыться в лесополосе под де-
ревом, чтобы сверху было 
сложнее нас обнаружить, — 
рассказал Сергей Соленов. — 
Затем я услышал глухой звук 
рядом с собой, сразу увидел 
упавшую гранату и успел толь-
ко отвернуться от нее лицом 
и закрыть собой командира 
взвода. После взрыва на мгно-
вение потерял сознание. Оч-

нулся уже от слов Левакова: 
«Колючий», ты как?» Я при-
шел в себя, осмотрел свои ру-
ки, ноги, тело было в крови.
Сергей Соленов вспоминает, 
что затем к нему на помощь 
пришел сослуживец: разрезал 
штанины, обрабатывал раны, 
перебинтовывал ноги, подго-
тавливал его к эвакуации. Од-
нако, рассказывает «Колю-
чий», из-за минометного об-
стрела наших позиций со сто-
роны ВСУ эвакуировать его 
сразу не получилось. Спустя 
время Сергея доставили в го-
спиталь, сначала в полевой, 
после — в стационарный. 
— Благодаря моим боевым то-
варищам я не потерял много 
крови и оставался в сознании 
до самого операционного сто-
ла. Уже после операции врачи 
сказали, что осколков было 
очень много и что я родился 
в рубашке, — поделился боец 
с позывным «Колючий». 
После этого случая, находясь 
на лечении, Соленов много 
раз пытался найти Левакова, 
но, кроме позывного, ничего 
не знал о нем, однако тот спу-
стя время все же сам вышел на 
бойца, позвонив ему прямо 
в госпиталь. 

Благодаря мужественному по-
ступку Сергея Соленова Алек-
сандр Леваков продолжил 
коман довать личным соста-
вом, и его подразделение вы-
полнило боевую задачу, а в по-
следующем Александр Лева-
ков совершил подвиг в соста-
ве экипажа танка «Алеша».
ДЕНИС ВЛАСЕНКО
vlasenko@vm.ru 

Горожане отправили на фронт 
тонну гуманитарного груза

В Таганском детском фонде 
в Факельном переулке много-
людно. Глава округа Карен 
Аперян, волонтеры и простые 
горожане решили внести свой 
вклад в общее дело защиты 
Родины, поддержав участни-
ков специальной военной 
операции с помощью проекта 
«Из рук в руки». Волонтеры 
аккуратно упаковывают ве-
щи, подписывают коробки. 
— Помощь для ребят, находя-
щихся в зоне СВО, собирали 
и депутаты — директора 
школ, и школьники, и жители 
района, и волонтеры, которые 
у нас в Таганском детском 
фонде плетут маскировочные 
сети и льют окопные свечи. 
Ученики, их родители и учи-
теля ГБОУ «Школа № 498» на 
регулярной основе помогают 
и участвуют в сборе гумани-
тарной помощи. В нашем рай-
оне работает проект «Из рук 
в руки», в рамках которого мы 
отправляем бойцам адресную 
помощь. Обычно ребята при-
сылают список необходимых 
вещей, и мы по нему работа-
ем, но иногда горожане сами 
предлагают что-то добавить. 
Так, в этот раз жители района 
принесли варенье. Конечно, 
мы положили его в посыл-
ку, — рассказывает Надежда 
Сальникова, организатор 
корпуса поддержки для семей 

мобилизованных «С тобой 
и для тебя».
По словам Надежды, в посыл-
ках, которые отправятся на 
фронт, наши солдаты найдут 
несколько коробок окопных 
свечей, маскировочные сети 
зелено-коричневой расцвет-
ки, медикаменты и средства 
личной гигиены. Также жи-
тельницы района сами вяжут 
из шерсти теплые носки.
— Помимо вещей, необходи-
мых нашим солдатам, школь-
ники нарисовали рисунки 
и написали им письма с поже-
ланиями скорейшего возвра-
щения с победой домой, сдела-
ли коллажи и игрушки-суве-
ниры, — эти весточки ребята 

всегда принимают с радостью 
и вешают детские рисунки 
в блиндажах и землянках, — 
отметила волонтер. — Мы де-
лаем окопные свечи и отправ-
ляем их в каждой посылке — 
свеча горит несколько часов 
и может не только согреть 
бойца, но и послужить свое-
образной плитой для подогре-
ва пищи и воды. Поддержива-
ем наших бойцов всем миром. 
Кто чем может. Многие просто 
перечисляют деньги на покуп-
ку необходимых вещей.
Глава муниципального округа 
Таганский и депутатский кор-
пус района тоже собрали не-
сколько коробок для военно-
служащих.

— Мы регулярно направляем 
гуманитарную помощь бой-
цам. В этот раз направили им 
специальное противодроно-
вое устройство, тактические 
перчатки, медикаменты, чай, 
кофе, сладости, — рассказал 
глава муниципального округа 
Таганский Карен Аперян. — 
А волонтеры из Таганского 
детского фонда сделали упа-
ковки сухого душа, который 
мы тоже отправили на фронт. 
Это очень удобная вещь, ведь 
в полевых условиях не всегда 
есть возможность помыться. 
А сухой душ позволяет при не-
большом количестве воды ре-
ализовать естественную по-
требность человека в чистоте. 

Особое внимание мы уделяем 
и взаимодействию с женами 
мобилизованных жителей на-
шего района. На недавней 
встрече обсудили вопросы, 
которые требуют моего вме-
шательства в части гумани-
тарной помощи нашим за-
щитникам. 
Старается Карен Аперян об-
щаться и с участниками СВО, 
которые приезжают в отпуск. 
Бойцы всегда лично благода-
рят жителей района и волон-
теров за помощь и поддержку.
Таганский район отправил 
около тонны грузов гумани-
тарной помощи фронту.
АННА ХРОМЦОВА
a.khromtsova@vm.ru

Жители Таган-
ского района, 
депутатский 
корпус и глава 
муниципально-
го округа Карен 
Аперян отправи-
ли гуманитар-
ную помощь 
для бойцов спе-
циальной воен-
ной операции.

поддержка

6 марта. Глава муниципального округа Таганский Карен Аперян (в центре) и участники проекта «Из рук в руки» готовятся отправить гуманитарную помощь в зону 
проведения специальной военной операции. Гуманитарный груз включает в том числе термоноски, футболки и варенье. Фото: Анна Хромцова

Развернул линию связи 
во время боя
Майор Андрей Жирохов (1) 
в зоне спецоперации зани-
мался усовершенствовани-
ем связи в ходе контрбата-
рейной борьбы. Также он 
устанавливал дополни-
тельную аппаратуру 
для коммуникации, про-
кладывал кабель. 
Украинские националисты 
всеми силами стремились 
лишить подразделение рос-
сийских военнослужащих 
связи и слаженного управ-
ления. В то время, как майор 
выполнял задачи, на его по-
зицию обрушился обстрел 
реактивными снарядами 
со стороны радикалов. 
Рискуя собственной жиз-
нью, Андрей Жирохов про-
должил разворачивать ли-
нию связи, чтобы его бое-
вые товарищи смогли опе-
ративно координировать 
действия в бою. 
В результате благодаря му-
жеству и самоотверженно-
сти майора Андрея Жиро-
хова были налажены 
устойчивая коммуникация 
и управление личным со-
ставом батальонной такти-
ческой группы. Так, россий-
ские военнослужащие 
смогли решительно отра-
зить атаку противника, а за-
тем перешли в контрнасту-
пление и уничтожили напа-
давших вооруженных 
украинских националистов. 
Кроме того, проведенная 
офицером работа по усо-
вершенствованию связи 
при контрбатарейной борь-
бе позволила значительно 
увеличить эффективность 
огневого поражения тех-
ники противника.

Сбил дрон, лишив врага 
разведданных
Гвардии ефрейтор Дмитрий 
Зварихин (2) вел наблюде-
ние за воздушным про-
странством в заданном сек-
торе. Во время своего бое-
вого дежурства он обнару-
жил неустановленный 

беспилотный летательный 
аппарат. Зварихин понял, 
что дрон приближается 
к позициям российских под-
разделений. Тогда Дмитрий 
взял цель на сопровожде-
ние, дождался, пока коптер 
противника окажется в зоне 
поражения, а затем реши-
тельно уничтожил враже-
ский беспилотный лета-
тельный аппарат «Лелека». 
Выяснилось, что с помощью 
этого дрона ВСУ вели раз-
ведку наших оборонитель-
ных рубежей. Благодаря 
профессионализму гвардии 
ефрейтора Дмитрия Звари-
хина вооруженным форми-
рованиям украинских наци-
оналистов не удалось 
вскрыть огневые позиции 
российских военнослужа-
щих, замысел противника 
был сорван. 
Затем боевики попытались 
наступать на наших, но уже 
без воздушной поддержки. 
Однако российские воен-
нослужащие решительно 
отбили атаку, при этом сами 
не понесли потерь. 
ВЕРОНИКА УШАКОВА
v.ushakova@vm.ru 

НАШИ ГЕРОИ

Мы продолжаем серию публикаций, в которых расска-
зываем о бойцах, мужественно защищающих нашу 
страну в ходе спецоперации. Их пример показывает, 
что воинские традиции времен Великой Отечественной 
и в современной Российской армии чтят свято. 

1

2

Госпиталь, в котором вылечили 
миллионы пациентов 

В Главном военном клиниче-
ском госпитале имени акаде-
мика Николая Бурденко про-
шла премьера полнометраж-
ного документального филь-
ма «Будет жить!». 
Кинокартина посвящена 
истории учреждения с нача-
ла его основания.

Съемки фильма «Будет жить!» 
длились более двух лет. Это са-
мая масштабная киноработа 
о Госпитале имени Бурденко 
за всю его историю.
— Этот госпиталь как неза-
конченный роман, который 
начали писать 318 лет назад 
и он все еще продолжается, — 
говорит писатель Олег Рой. — 
И сколько через эти стены 
прошло наших боевых това-
рищей, наших богатырей, ко-
торые сегодня защищают 
весь мир.
В фильме рассказывается, что 
учреждение основано 318 лет 
назад императором Петром I. 
Госпиталь стал первым в Рос-
сии стационарным лечебным 
и учебным заведением. За 
время своей работы здесь по-
ставили на ноги более 5 мил-
лионов пациентов. 
Интересно, что на террито-
рии госпиталя открылся 

и первый в России военный 
храм, в котором венчались ро-
дители писателя Федора До-
стоевского. Потому что его 
отец на тот момент был вра-
чом и служил в госпитале. 
А будущий великий русский 
полководец Александр Суво-
ров нес караульную службу 
в стенах госпиталя, когда был 
еще капралом. С госпиталем 
связаны имена таких знаме-
нитых врачей, как Николай 
Пирогов, Николай Склифо-
совский. Пациентами госпи-
таля бывали летчики Юрий 
Гагарин, Алексей Маресьев.
Фильм «Будет жить!» может 
быть интересен широкому 
кругу зрителей, потому что 
рассказывает об истории Рос-
сии через призму военно-ме-
дицинской службы. Кроме то-
го, кинокартина кратко, но 
всесторонне отражает глубо-
кую историю госпиталя и раз-
вития в нем основ отечествен-
ного здравоохранения.
— Название фильма объясня-
ется просто: после удачно 
прошедшей операции, когда 
хирург выходит, он говорит 
именно эту фразу: «Будет 
жить!» — объясняет автор 
идеи и продюсер фильма Ни-
колай Горнаков. 

На премьеру фильма пришли 
также представители Мини-
стерства обороны России, де-
путаты Госдумы, студенты 
Первого медицинского уни-
верситета имени И. М. Сече-
нова.
Авторы фильма — продюсер 
Николай Горнаков и режиссер 
Александр Эжбер за свою ра-
боту были награждены благо-
дарственными письмами от 
руководства Госпиталя имени 
Бурденко.
ВИКТОРИЯ БИЯТОВА 
v.biyatova@vm.ru

Кадр из документального фильма «Будет жить!». Солдаты Русской армии 1812 года складывают 
шинель в полевом лагере

16 марта. Военный комиссар Преображенского района города Москвы полковник Сергей 
Тригилев (справа) вручил орден Мужества участнику СВО Сергею Соленову. Боец спас жизнь 
командира танка «Алеша» Александра Левакова

ДЕНИС ДАВЫДОВ
НАЧАЛЬНИК ГВКГ ИМЕНИ АКАДЕМИКА 
БУРДЕНКО, ДОКТОР МЕДИЦИНСКИХ 
НАУК, ГЕНЕРАЛМАЙОР МЕДИЦИНСКОЙ 
СЛУЖБЫ

Наш госпиталь за 318 лет пе-
режил много поколений боль-
ных, страждущих и врачей. 
В его истории есть большое 
количество и славных, 
и не очень хороших моментов. 
Но все эти годы люди, работа-
ющие здесь, прекрасно пони-
мают, что наш госпиталь су-
ществует для того, чтобы по-
могать. И это отражено 
в фильме «Будет жить!». 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

новости спецоперации

Продолжаем успешное наступление
Военнослужащие ВС РФ освободили населенный пункт 
Орловка Донецкой Народной Республики. Об этом вчера 
сообщили в Минобороны.
— На авдеевском направлении подразделения группи-
ровки войск «Центр» освободили населенный пункт 
Орловка Донецкой Народной Республики и улучшили 
положение по переднему краю, — заявили в МО РФ. — 
На херсонском направлении в результате слаженных дей-
ствий подразделений группировки войск «Днепр» улуч-
шено положение по переднему краю и нанесено огневое 
поражение скоплениям живой силы и техники 65-й меха-
низированной бригады ВСУ и 121-й бригады теробороны 
в районах населенных пунктов Работино и Пятихатки За-
порожской области. 
Также ВС РФ уничтожили ударами авиабомб с универ-
сальным модулем планирования и коррекции пункт вре-
менной дислокации диверсионно-разведывательных 
групп украинских боевиков вблизи границ Курской 
области. 
■
Украинские власти обманывают свое население
Киевский режим под выдуманными предлогами начал от-
казывать в компенсациях семьям погибших солдат ВСУ. 
Об этом вчера рассказал губернатор Херсонской области 
Владимир Сальдо.
— Жители оккупированных киевским режимом террито-
рий Украины давно вынуждены жить в тяжелых условиях, 
когда бандитские власти всеми способами увиливают 
от выплат в миллион гривен на каждого погибшего воен-
нослужащего ВСУ, — рассказал Сальдо. — Киевская хун-
та не гнушается самыми подлыми методами, чтобы 
не платить компенсацию безутешным родственникам, 
в том числе на основе подложных документов цинично 
обвиняют погибших в наркомании или алкоголизме. Те-
перь обман стал еще более абсурдным — выплаты отме-
няют якобы за нарушение техники безопасности. 
По словам губернатора, в справках родственникам погиб-
ших выдумывают, что солдат был без шлема, бронежиле-
та или тактических очков. 
■
Противник бросает солдат на убой 
Мобилизованных солдат вооруженных сил Украины запу-
гивают зверствами в русском плену. Об этом рассказал 
МО РФ пленный военнослужащий ВСУ, рядовой 33-й от-
дельной механизированной бригады Олег Лепях. 
— Нам рассказывали: если попадешь в плен, русские ре-
жут пальцы, руки. Но это все не так. Меня накормили, обо-
грели. Дали сигареты, — отметил Лепях. — Меня мобили-
зовали без должной медкомиссии, со множеством хрони-
ческих заболеваний. Подготовка перед отправкой 
на фронт также была формальной. За три месяца я только 
раз стрельнул из калаша и раз гранату бросил. 
■
Враг стал чаще атаковать беспилотниками
ВСУ стали активнее, чем в 2023 году, атаковать Энергодар 
и Запорожскую АЭС. Об этом вчера сообщил глава города 
Эдуард Сеновоз.
— Жертв нет, это главное. Все остальное — мелочи. 
Мы быстро ликвидируем последствия атак. В обыденной 
жизни люди спокойно воспринимают эту ситуацию, 
на жизнедеятельность города эта ситуация не влияет. 
О станции: очень большое количество дронов пролетают 
над атомной станцией, бывают и сбросы. Активность су-
щественно увеличилась, — отметил Сеновоз. 

Идея создания проекта 
«Из рук в руки» появилась 
после отправки первой 
партии гуманитарной по-
мощи в 2022 году. Проект 
основан главой муници-
пального округа Таган-
ский Кареном Аперяном. 
Его цель — адресная по-
мощь семьям мобилизо-
ванных жителей района, 
участникам СВО и жите-
лям новых территорий. 
Горожане участвуют 
в проекте добровольно.

кстати

Мужественный боец спас 
командира от взрыва гранаты

В июле 2023 года министр 
обороны России Сергей 
Шойгу представил к при-
своению звания «Герой 
России» весь экипаж тан-
ка «Алеша», который 
в одиночку отразил атаку 
превосходящих сил про-
тивника на запорожском 
направлении в зоне СВО. 
Танк «Алеша» уничтожил 
8 бронемашин ВСУ: 
2 украинских танка 
и 6 бронетранспортеров. 
Потери врага в результате 
боя экипажа «Алеши» 
превысили 100 боевиков 
убитыми и ранеными.

справка
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Запад отвлекает граждан
от внутренних проблем

Макрон и Шольц: злой 
и добрый следователи Европейские лидеры 

разрушат свою карьеру 
Американцы показали 
себя террористами

Иностранные наемники — слабые бойцы

В иностранных, российских СМИ и со-
циальных сетях до сих пор рассужда-
ют на тему возможной отправки войск 
НАТО на территорию Украины, кото-
рую поднял президент Франции Эмма-
нюэль Макрон. В частности, он сказал, 
что страны Североатлантического 
альянса могли бы договориться о пе-
реброске тысячи военнослужащих 
блока в «незалежную» для 
обучения украинских сол-
дат взамен их отправки, на-
пример, в Польшу или Че-
хию. Внимание к идее Эм-
манюэля Макрона стало 
расти после того, как на нее 
начали реагировать лиде-
ры других стран. Прези-
дент Чехии Петр Павел 
поддержал его слова. Он 
заявил, что присутствие 
там военных из НАТО яко-
бы не нарушает никакие 
нормы международного 
права, если они не будут 
участвовать в боях. И добавил, что по-
сле присоединения Крыма к России на 
территории Украины уже действовала 
учебная миссия Североатлантическо-
го альянса, в которую вошли около 
тысячи человек. А после их высказы-
ваний разразилась дискуссия, потому 
что представители некоторых стран — 
участниц военно-политического бло-
ка раскритиковали Макрона. Напри-
мер, министр обороны Италии Гуидо 
Крозетто сказал, что Франция и Поль-
ша не могут говорить от имени НАТО. 
Вскоре на эту дискуссию отреагиро-
вал и генеральный секретарь Альянса 

Йенс Столтенберг. Он заявил, что блок 
не намерен вводить свои войска на 
территорию Украины.
Слова президента Франции Эмманю-
эля Макрона о войсках НАТО на тер-
ритории «незалежной» не случайны. 
Возможно, он хочет сделать украин-
скую повестку основой своей избира-
тельной кампании во время выборов 

в Европарламент и отвлечь 
большинство граждан от 
внутренних проблем. Ма-
крон хочет показать, что 
он заметный политик в Ев-
ропе и готов на плотное 
сотрудничество со страна-
ми альянса по важным гео-
политическим вопросам, 
особенно с США. В таком 
случае президент Франции 
должен понимать, что за 
свои слова придется отве-
чать, и в первую очередь 
перед Россией. Если вой-
ска военно-политического 

блока появятся на территории Украи-
ны, то наша власть отнесется к ним 
как к интервентам. Важно отметить, 
что присутствие иностранных войск 
на Украине и поставки вооружений 
не изменят ситуацию на поле боя, 
о чем говорил президент России Вла-
димир Путин. Но мы надеемся, что 
этого не произойдет, ведь Запад четко 
понимает последствия такого необду-
манного решения. Дело в том, что 
иностранные наемники уже давно 
присутствуют на территории Украи-
ны, однако это никак не повлияло на 
ход специальной военной операции. 

Войска НАТО на Украину не войдут, 
Макрон только пугает, пытаясь «играть 
на нервах». А игра у него старая — злой 
и добрый следователь. «Милитарист» 
Макрон — злой, а «осторожный» 
Щольц — добрый. Один говорит — да-
вайте развяжем с Россией большую ев-
ропейскую войну, другой — нет, это 
страшно, давайте не будем. К чему все 
это? Цель очевидна — их начальник 
Байден дал команду протя-
нуть украинскую войну до 
5 ноября 2024 года — дня 
выборов президента США, 
на которых он выставился 
кандидатом. Если Украина 
проиграет, он точно не по-
бедит. Второго крупного 
внешнеполитического по-
ражения — после вывода 
войск из Афганистана — де-
душке не простят. Поэтому 
проект «Украина» нужно 
продолжать. Тогда Байден, 
избираясь, может сказать: 
«Я не дал тирану Путину за-
душить молодую украинскую демокра-
тию, благодаря мне она держится уже 
третий год и, я верю, скоро победит». 
А после выборов Украину можно слить. 
Дело в том, что третьего срока у Байде-
на не будет, за провал избиратель не 
спросит, а значит, руки полностью раз-
вязаны. Что касается европейских ли-
деров, выполняющих команды Байде-
на, то у них просто нет другого выбора. 

Представьте ситуацию: на выборах по-
бедил Трамп. Он уже не раз сказал, что 
прекратит конфликт на Украине за 
24 часа. И, скорее всего, так и сделает: 
зачем тратить ресурсы на мелкий евро-
пейский конфликт, если надо воевать 
с Китаем — а США к этому активно го-
товятся — и поддерживать Израиль на 
Ближнем Востоке. Эти два направле-
ния для США куда важнее украинского. 

И тогда европейские лиде-
ры окажутся в крайне тя-
желой ситуации. Ведь они 
поддержали Байдена, ввели 
против России санкции, ко-
торые подкосили их эконо-
мику — например, из-за от-
каза от дешевого газа, но не 
победили. 
Действующие европейские 
элиты не могут удержаться 
у власти, потому что никог-
да не объяснят избирате-
лям, зачем они с Россией 
бодались. Зачем тратили 
десятки миллиардов евро 

на помощь Украине, зачем рушили 
экономику, обрывая связи с нашей 
страной? Почему выросла безработи-
ца и цены на продукты? Почему резко 
подорожали платежки за ЖКХ? Ради 
чего все это, если нет ни победы, ни 
трофеев? Вот Макрон и крутится, пу-
гает, хочет запутать, чтобы Россия не 
закончила военные действия раньше 
выборов в США. 

Французы хотят отправить свои войска 
на Украину, так как их не так давно вы-
гнали из Африки. Но ведь колониаль-
ной империи всегда нужен прирост 
новых территорий, поэтому Эмманю-
эль Макрон желает поживиться за счет 
«незалежной». Однако нужно пони-
мать, что, если Франция или другие 
страны Европы введут свои войска, это 
не значит, что они будут участвовать 
в боевых действиях. Скорее всего, кон-
тингент НАТО разместят за 
спиной ВСУ, где-нибудь на 
западе Украины, подальше 
от закаленных в боях ВС РФ. 
Главное — показать таким 
образом заинтересован-
ность в территориях. При 
этом, если появится угроза 
уничтожения французских 
солдат, после первого же 
погибшего из их числа Ма-
крона линчуют. Я уже не го-
ворю о том, что наличие 
армии НАТО на Украине 
никак не изменит ситуа-
цию на фронте. Европей-
ские лидеры рассчитывают, что рус-
ская армия просто не будет бомбить 
войска Запада, чтобы не начать прямое 
военное противостояние с НАТО. Ма-
крон же в свою очередь желает величия 
и кусок земли, который затем будет по-
казывать своим избирателям. Однако 
на Западе есть и здравомыслящие лю-
ди, например, министр обороны Ита-
лии Гвидо Крозетто, который заявил, 
что отправка войск НАТО на Украину 
перечеркнет возможность дипломати-
ческого решения конфликта. Крозетто 
понимает, что если вторгнуться в «не-
залежную», то переговоров с РФ не бу-
дет никогда. 
Конечно, сегодняшние министры обо-
роны в Европе — это те же политики, 
которые не особо понимают в военном 
деле. Но действуют они все равно в ин-
тересах своего народа. И даже несмо-
тря на то, что европейцы много лет на-

зад решили, что русские — плохие 
и дружить с ними не надо, враждовать 
они тоже категорически не хотят. Поэ-
тому французское общество не поддер-
жит идею своего президента, ведь стол-
кновение НАТО и РФ смертельно опас-
но для всех. Французский президент 
этого не понимает, как и некоторые 
другие европейские политики. Подоб-
ные необдуманные действия и заявле-
ния могут разрушить карьеру лидеров 

Запада, ведь простые граж-
дане не хотят эскалации 
конфликта. Напомню, что 
европейские политики еще 
с 1970–1990-х годов вне за-
висимости от отношения 
к РФ понимали, что воевать 
с нами нельзя. Это осозна-
вали и в США, поэтому са-
мый последовательный 
враг России — 37-й прези-
дент Америки Ричард Ник-
сон — подписал с нами до-
говор о разоружении. Все 
это было сделано для того, 
чтобы не допустить стол-

кновения с нами, ведь этот конфликт, 
если он когда-нибудь произойдет, ста-
нет катастрофой. 

Что касается переброса войск НАТО 
на Украину... Думаю, ни для кого не 
секрет, что они там уже находятся. Это 
не только наемники, а еще квалифи-
цированные советники, в том числе 
операторы высокоточного оружия, 
пилоты самолетов и другой 
авиатехники. В день, когда 
мы заходили на позиции, 
стояли рядом с батальоном 
радиоэлектронной борь-
бы, солдаты которого нам 
сказали, что на Украине за-
регистрировано 15 тысяч 
иностранных сим-карт. 
Бойцы намекали на то, что 
они могли принадлежать 
наемникам либо кадровым 
военным, которые прибы-
ли из других стран. Еще как 
военнослужащий я храню 
трофеи иностранного сна-
ряжения, добытые в зоне СВО. И я ви-
дел тела погибших солдат, экипиро-
ванных и вооруженных по стандартам 
НАТО. Это может указывать на их при-
сутствие в зоне СВО на стороне ВСУ. 
Но для нас наличие иностранных во-
енных в составе вооруженных украин-
ских формирований не изменит ситу-
ации на передовой. Пытаюсь понять, 
на что рассчитывал Макрон, делая та-
кое нелепое заявление. Возможно, он 
сказал это, чтобы поддержать Украину 
и отправить туда свои войска с целью 
поднять репутацию после провала 
в Африке. Там Макрон объявил о вы-
воде французского военного контин-
гента и эвакуации посольства.
Если дело обстояло иначе, то у меня 
возникает вопрос: неужели он думает, 
что если мы увидим иностранного сол-

дата, то не откроем по нему огонь? Не 
знаю, как к этому относятся старшие 
командиры, но я хочу жить и пони-
маю, что если я в него не выстрелю, то 
он точно всадит пулю в меня. А что еще 
хуже — он может открыть огонь по 

мирным, довести дело до 
чудовищных разрушений, 
как было в Югославии. Мы 
все помним, как это делал 
Запад в 1999 году: ровнял 
дома, целые кварталы горо-
дов с землей. Они не видели 
человеческих страданий, 
потому что были террори-
стами. Посмотрите, как во-
юем мы: аккуратно, шаг за 
шагом, метр за метром ос-
вобождаем территории, 
беспокоясь о судьбе населе-
ния. Но кто будет следовать 
нашему примеру? Ответ 

очевиден. Нашим противникам без-
различны судьбы людей, их граждан-
ские интересы, да и вообще право на 
существование. 

Думаю, что НАТО не введет 
на Украину свои войска для 
участия в боевых действиях, 
потому что боится жесткого 
отпора Российской армии. 
А если и решится на такой по-
ступок, то для них это будет 
просто самоубийство, ведь 
мы им быстро надаем по 
башке.
На стороне украинских на-
ционалистов уже давно дей-
ствуют иностранные наем-
ники, в том числе и фран-
цузы. Могу с уверенностью 
сказать, что они довольно слабые бойцы 
в плане физической подготовки, поэто-
му всегда ставят акцент на работе с во-
енной техникой и обучают этому укра-
инских националистов. На данный мо-
мент среди иностранных наемников 
вооруженных сил Украины больше все-

го поляков, которые уже не-
сколько десятилетий зараже-
ны русофобской пропаган-
дой. А кто ее начал? Конечно, 
американцы, безуспешно 
использующие все возмож-
ности, чтобы развалить нашу 
страну. Так вот... Поляки на 
самом-то деле серьезные про-
тивники, потому что неплохо 
подготовлены для службы: 
имеют хорошую физическую 
подготовку и умеют обра-
щаться с современной воен-
ной техникой. Но когда поля-

ки понимают, что могут оказаться в окру-
жении наших бойцов, то сразу начинают 
бежать — оказаться в плену у российских 
бойцов для них чуть ли не равно смерти. 
Известно, что на их стороне воюют сол-
даты из Литвы, Латвии и Эстонии, но их 
очень мало. На самом деле подавляющее 

большинство военнослужащих стран 
НАТО уже не хотят воевать за ВСУ — по-
нимают, что просто могут не вернуться 
домой. Страны Европейского союза уже 
давно отмахиваются от Украины как от 
назойливой мухи, когда речь заходит 
о поставке ей очередной партии военной 
техники. 
Еще больше не поздоровится нашим вра-
гам на фронте, если за нас вступятся во-
еннослужащие дружественных нам госу-
дарств, а их достаточно. 
В любом случае на защиту нашей Родины 
отправится много добровольцев и кон-
трактников, поэтому нам даже не пона-
добится вторая волна мобилизации. В хо-
де проведения спецоперации они проя-
вили себя как настоящие патриоты, до-
стойно продолжив дело своих дедов. За 
проявленные доблесть и отвагу многих 
участников СВО удостоили государ-
ственных наград. 

Мальбрук в поход собрался
Президент Франции Эмманюэль Макрон заявил, что страны НАТО могут перебросить свои войска на Украину. Его поддержал глава Чехии — 
он сказал, что по международным правилам это не будет интервенцией. За это их раскритиковали другие страны — участницы альянса. Военные 
эксперты, политологи и участники спецоперации рассказали «ВМ», почему Макрон высказал такую идею и какова вероятность, что ее реализуют. 

ИГОРЬ ЭПЛ 
ЭПОВ
УЧАСТНИК 
СПЕЦОПЕРАЦИИ 

ДМИТРИЙ 
ЖУРАВЛЕВ
ПОЛИТОЛОГ

ДАНИИЛ 
КАРЕЛИН
УЧАСТНИК 
СПЕЦОПЕРАЦИИ

ВЛАДИМИР 
ЖАРИХИН
ЗАМДИРЕКТОРА 
ИНСТИТУТА СТРАН 
СНГ, ПОЛИТОЛОГ

ВАСИЛИЙ 
ДАНДЫКИН 
ВОЕННЫЙ 
ЭКСПЕРТ

Июнь 2023 года. Глава Польши Анджей Дуда, президент Франции Эмманюэль Макрон и канцлер Германии Олаф Шольц (слева направо) во время совместной пресс-конференции 
в Елисейском дворце Парижа

Ксения Милфочкова
Я бы сама взяла оружие в руки 
и отправилась на передовую, что-

бы накидать укропам. Но нет такой 
возможности: у меня муж, сын, кот, 
морская свинка и попугайчик. На кого 
я их оставлю? 

Советская Алена 
Мы подарили этим укропам целое 
государство, а они нам — нож 

в спину. Если они такие неблагодар-
ные, то пусть валят на свой Запад, а мы 
их территории быстро освоим. 

Монстрнасвободе
Враг будет разбит, победа будет 
за нами! 

Комментарии

Артем по_факту
Да что вы слушаете этого «микро-
на»... Ляпнул какую-то чушь, а вы, 

журналисты, раздуваете из мухи сло-
на. Никто на Россию не рыпнется! 

Весь_такой_из_себя
Мне нравится позитивный на-
строй этих пацанчиков в спортив-

ках, которые всегда говорят: «Пффф... 
Кто на нас накинется?» Грамотные лю-
ди понимают, что нельзя недооцени-
вать врага, даже если он нам кажется 
слабым и недальновидным. 

Shampoo от перхоти
Я уверена, что такими высказыва-
ниями Макрон хочет заработать 

политические очки перед предстоя-
щими выборами. А как у них там это 
в Европе делается? Надо просто вы-
служиться перед американскими вла-
стями. А те уже используют своих по-
литтехнологов, чтобы помочь своему 
«Добби». 

А-а-арле-е-екино
Идея Макрона противоречит 
международному праву.

Комментарии

Alejandro
Вместо того что разводить бесе-
ды на тему геополитики, лучше 

бы занялись внутренними вопросами. 
Вот живет в Париже условная Фрося 
Бурлакова, а у нее денег нет, чтобы 
оплатить питание ребенку. Ей разве 
будет интересно, что какое-то там 
НАТО хочет ввести войска на Украину?

Мы не знаем, что это такое
Эта Украина со своими «хотелоч-
ками» всех уже достала. Жду 

не дождусь, когда западные и евро-
пейские власти наконец-то кинут этого 
небритого наркошу из «незалежной».

Вероничка не истеричка
Запад так давно хочет развалить 
нашу страну, что всеми силами 

старается удержать на плаву горе-про-
ект «Украина»: в урон собственной 
экономике, а также европейских госу-
дарств. Пусть молятся, чтобы у нас 
не появился проект «США», тогда им 
точно не поздоровится.

Комментарии Кошечкаспрогибом
Как французов выгнали из Афри-
ки, так поступят с ними и на Укра-

ине. Макрон вряд ли допустит их уча-
стие в зоне боевых действий, а «ди-
ванные бойцы» солдатам ВСУ, конеч-
но, не нужны. 

Дениска_ириска
Я ничего не понимаю в полити-
ке — просто белый лист. Но моя 

гражданская позиция такова: все рус-
ские и православные должны объеди-
ниться силами, чтобы в случае чего 
дать мощный фофан врагу.

Комментарии
ЛедиVбой

Мировая история — это доказа-
тельство того, что Россия непобе-

дима. Кто способен совладать с мо-
щью русских солдат и офицеров? 

Егор Копылов
Я несколько раз выезжал на Дон-
басс, где общался с участниками 

спецоперации. Это люди, которые по-
святили свою жизнь защите Отечества. 
Их невозможно победить!

Комментарии

Мнения 
колумнистов 
могут не совпадать 
с точкой зрения 
редакции 
«Вечерней Москвы»

Редактор страницы ВЕРОНИКА УШАКОВА v.ushakova@vm.ru

*  В заголовке — строка из песни «Мальбрук в поход поехал», которую сочинили французские солда-
ты в 1709 году накануне сражения при Мальплаке, где они потерпели поражение. Песня стала на-
рицательной и в 1812 году, после неудачного похода Наполеона.
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Столичные пекари знают секрет 
качественного хлеба

Впервые под названием «Со-
временное хлебопечение» 
выставка прошла в 1995 году 
и стала заметным событи-
ем для профессионалов отрас-
ли. К сегодняшнему дню 
MODERN BAKERY MOSCOW | 
CONFEX известна по всему 
миру и привлекает внимание 
лучших специалистов со всех 
концов света. Среди гостей 
и участников в этом году оказа-
лось немало представителей 
компаний из Турции и Китая. 
А на ставший уже популярным 
конкурс «Лучший хлеб России» 
представили 197 образцов 
37 российских предприятий — 
от Калининграда до Камчатки.
— Мы в 13-й раз в рамках под-
готовки к выставке, накануне 
ее открытия, провели закры-
тую дегустацию. Все заслужи-
вают самых высоких оценок, 
российский хлеб — самый луч-
ший в мире, — объявила уже 
на открытии ректор Междуна-
родной промышленной акаде-
мии Ольга Ильина. Конкурс 
организован Российским сою-
зом пекарей и Международ-
ной промышленной академи-
ей под эгидой Министерства 
сельского хозяйства Россий-
ской Федерации. 21 марта со-
стоится награждение его побе-
дителей. Ну а пока у посетите-
лей есть возможность само-
стоятельно продегустировать 

всю представленную продук-
цию: калачи, караваи, кексы, 
круассаны, печенье, пирож-
ные... Уже от одних ароматов 
закружится голова. Вот, к при-
меру, хлеб, который испекли 
по технологиям, разработан-
ным Российским биотехноло-
гическим университетом, — 
его нежную мякоть точно ис-

корки прострочили тонкие ку-
сочки столовой свеклы. 
— Весь хлеб соответствует но-
вым требованиям, внесенные 
дополнительные компоненты 
добавляют интересные вкусо-
вые ощущения, способствуют 
здоровому пищеварению, — 
рассказала заведующая кафе-
дрой зерна, хлебопекарных 

и кондитерских технологий 
Елена Таранова. 
Среди новых проектов уни-
верситета — создание замо-
роженных хлебобулочных из-
делий, чтобы накормить све-
жим вкусным хлебом дальние 
северные регионы. 
А разные загустители, эмуль-
гаторы, красители, все на-

туральные и полезные, для 
украшения кондитерских из-
делий предлагает производ-
ство из подмосковного Домо-
дедова. 
— Наши смеси для выпечки 
помогают создать дома кули-
нарные шедевры и сократить 
времяпрепровождение у пли-
ты одновременно, — заявила 

технолог-разработчик произ-
водства Анна Резникова. — 
Многие наши ингредиенты 
улучшают качество и сроки 
годности выпечки, десертов. 
Невозможно не задержаться 
у представленных на выстав-
ке современных кондитер-
ских линий. Целые «цветоч-
ные поляны» из разноцветных 
пирожных, кажется, рожда-
ются прямо на глазах. Пора-
жают воображение хлебо-
печки и тестомесы промыш-
ленных масштабов. Можно 
подсмотреть производствен-
ный процесс и поучаство-
вать в нем.
— Здесь представлены печи из 
Словении, подовые, конвек-
ционные, ротационные, — 
рассказал про свой товар 
бренд-шеф московской ком-
пании Максим Макаров. Его 
фирма нацелена именно на 
поставки импорта. 
Кроме хлебопечек интерес 
у отечественного потребите-
ля вызывают словенские хле-
бопекарные формы из эколо-
гичного материала. И, как за-
явил на открытии научный 
руководитель НИИ питания 
РАМН Виктор Тутельян, «оби-
лие представленных на вы-
ставке инноваций поможет 
здоровьесбережению наро-
дов нашего государства». 
НАТАЛЬЯ НАУМЕНКО
n.naumenko@vmdaily.ru

АНАТОЛИЙ КОСОВАН 
НАУЧНЫЙ РУКОВОДИТЕЛЬ НИИ 
ХЛЕБОПЕКАРНОЙ ПРОМЫШЛЕННОСТИ 
Выставка целенаправленно 
ориентирована на опережаю-
щее развитие сразу несколь-
ких отраслей: машинострои-
тельной, хлебопекарной, 
кондитерской, производства 
пищевых ингредиентов. 
Она отвечает задачам, по-
ставленным президентом — 
по стратегии российского 
научно-технологического 
развития, предлагает идеи 
формирования привлека-
тельного технологического 
профиля и высокой конкурен-
тоспособности. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Вчера в Цен-
тральном выста-
вочном ком-
плексе «Экспо-
центр» торже-
ственно откры-
лась междуна-
родная специа-
лизированная 
выставка для пе-
карей и конди-
теров. 

производство

Конькобежцы разных стран 
встретились на льду
Вчера в Крылатском прошел 
Кубок союзного государства 
по конькобежному спорту. 
Корреспондент «ВМ» побы-
вал на состязаниях. 

Перед входом на арену катка 
Ледового дворца раздается 
пронзительный шум, даже 
свист. Это в мастерской тре-
нер Павел Пегов завершает 
заточку коньков.
— Лезвие здесь длиннее, чем 
у коньков для фигурного ка-
тания и хоккея, — рассказал 
Пегов. — Конечно, и форма 
другая. Она не плоская, 
а овальная. И ее важно сохра-
нить при заточке. Если испор-
тить форму, спортсмен не 
сможет бежать. С опытом на 
заточку пары коньков тра-
тишь пять-семь минут.

Московский конькобежец 
Ярослав Черненко на соревно-
вания пришел впервые. 
— Сегодня я преодолею дис-
танцию в 100 метров, что не-
привычно для моего вида 
спорта. Да и сам формат эста-
феты — тоже в новинку, — 
рассказал спортсмен. 
Москвичка Лилит Гарибян то-
же готовится к забегу. 
— Начинала с фигурного ка-
тания — занималась с четы-
рех до девяти лет. Но именно 
конькобежный спорт при-
влек меня своей подвижно-
стью, скоростью, азартом. 
С 11 лет я уделяю время этому 
виду спорта, — сказала Гари-
бян. — Мне нравится, что не 
нужно отрабатывать заяв-
ленное время, укладываться 
поминутно, оттачивать эле-

менты, а, наоборот, счет идет 
на доли секунды, кто бы-
стрее — тот и получает паль-
му первенства.
В соревнованиях приняла уча-
стие и спортсменка Алексан-
дра Саютина. Она получила 
серебряную медаль. 
— В 16 лет я перешла в конь-
кобежный спорт из фигурно-
го катания, — рассказала 
Александра корреспонденту 
«ВМ». — Никогда не поздно 
попробовать что-то новое! 
К тому же в конькобежный 
спорт удобно перейти из дру-
гих видов спорта. Например, 
нередко к тренировкам при-
соединяются хоккеисты. 
По словам главного судьи куб-
ка Александра Кибалко, они 
рады гостям из других стран.
— Благодаря тому, что Мин-
спорта откликнулось на нашу 
просьбу и признало кубок 
международными соревнова-
ниями, сегодня на чемпиона-
те выступают спортсмены из 
России, Беларуси, Казахстана 
и Монголии, — рассказал Ки-
балко. — В таком составе мы 
впервые собираем конько-
бежцев мирового уровня.
МАКСИМ КИРЮШИН
m.kiryushin@vmdaily.ru

19 марта. Призеры командного забега среди женщин (слева направо): Елена Еранина, 
Александра Саютина, Ирина Кузнецова, София Татуревич, Анна Доморацкая, Екатерина Слоева, 
Алина Ащеулова, Екатерина Константинова, Анастасия Муштакова и президент федерации 
«Союз конькобежцев России» Николай Гуляев. Фото: Наталья Феоктистова

19 марта. Технолог-разработчик подмосковного производства Анна Резникова представляет смеси для выпечки и эмульгаторы 
для кондитерских изделий. Такие заготовки полезны как профессионалам, так и домохозяйкам. Фото: Пелагия Замятина

Суд отправил в колонию
заместителя министра

Роста заболеваемости гриппом
не наблюдается

Вчера в Никулинском район-
ном суде огласили приговор 
бывшему заместителю мини-
стра просвещения РФ Мари-
не Раковой за мошенниче-
ство в особо крупном разме-
ре. Ее приговорили к пяти го-
дам лишения свободы 
в колонии общего режима.

Вместе с ней срок получил 
бывший ректор Шанинки 
Сергей Зуев. Им вменяли хи-
щение и растрату государ-
ственных денег на общую 
сумму 50 миллионов рублей. 
Накануне прокуратура проси-
ла приговорить Ракову к вось-
ми годам лишения свободы, 
Зуева — к шести с половиной 
годам колонии. В итоге при-
говор был менее суровым.
— Марина Ракова осуждена 
на пять лет колонии общего 
режима и штраф в размере 
900 тысяч рублей, а Сергей Зу-
ев — на четыре года лишения 
свободы условно, — сообщи-

ли в пресс-службе Никулин-
ского районного суда.
Адвокат Евгений Шаламов от-
метил, что подсудимые полу-
чили среднее наказание.
— Статья «Мошенничество» 
предусматривает до десяти 
лет лишения свободы, при 
этом у Раковой после двух 
с половиной лет колонии есть 
шанс подать ходатайство об 
условно-досрочном освобож-
дении, — рассказывает Ша-
ламов. — Зуев же в течение 
четырех лет может передви-
гаться по городу, но должен 
выполнять определенные 
ограничения, то есть он не 
имеет права выезжать из Мо-
сквы, должен регулярно от-
мечаться в полиции и в ноч-
ное время находиться по ме-
сту регистрации. Если его 
привлекут к административ-
ной ответственности за лю-
бое правонарушение, то тог-
да будут основания заменить 
условный срок на реальное 
лишение свободы.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

В столице заболеваемость 
гриппом и ОРВИ соответ-
ствует норме, об этом вчера 
сообщили в Роспотребнад-
зоре.

Специалисты объяснили, что 
всплеска заболеваемости не 
наблюдается.
— Эпидемиологическая ситу-
ация по гриппу и ОРВИ соот-
ветствует данному периоду 
года и остается стабильной. 
Показатели заболеваемости 
гриппом и ОРВИ не превыша-
ли эпидемических пороговых 
величин как по совокупному 
населению, так и среди всех 
возрастных групп населе-
ния, — сообщили в пресс-
службе Управления Федераль-
ной службы по надзору в сфе-
ре защиты прав потребителей 
и благополучия человека (Рос-
потребнадзор) по Москве.
Также врач-терапевт Андрей 
Звонков рассказал корре-
спонденту «ВМ», что стати-
стика действительно остается 
стабильной, так как из недели 

в неделю не наблюдается ро-
ста числа заболевших. 
— К примеру, эпидемия на-
чинается в тот период, ког-
да заболеваемость возраста-
ет в два раза каждую неде-
лю, — рассказал «ВМ» Андрей 
Звонков. 
Также врач добавил, что горо-
жанам все равно стоит обезо-
пасить себя и соблюдать не-
обходимые меры профилак-
тики, чтобы не заразиться 
вирусами.
— Стоит избегать мест, где 
скапливается большое коли-
чество людей, — добавил 
Звонков. — А если, например, 
большинство времени чело-
век проводит в офисе, важно 
не забывать о проветривании 
помещения и делать это регу-
лярно. Есть овощи, в которых 
содержатся витамины, и чес-
нок — он убивает микробы. 
И, конечно, нужно занимать-
ся спортом, чаще гулять на 
свежем воздухе.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

Монету посвятили 
юбилею магистрали

Вчера Банк России выпустил 
в обращение трехрублевую 
серебряную монету (на фо-
то), посвященную 50-летию 
Байкало-Амурской маги-
страли. 

На оборотной стороне моне-
ты — рельефные изображе-
ния вокзалов в городе Тынде 
(слева), который расположен 
в Амурской области, и посел-
ке Улькан (справа) Иркутской 
области. Также на монете изо-
бражены электровоз и дома 
серии, которая специально 
была разработана для посел-
ков БАМа. А в технике лазер-
ного матирования выполне-
ны стилизованные изобра-
жения развевающейся зана-
вески, вагонов грузового 
состава, гор и леса. 
— Такая монета выполнена 
в технике чеканки, которая на-
зывается пруф. Ее особенность 
в том, что делается особы-
ми штемпелями и на специ-
альной заготовке, — рассказал 
«ВМ» коллекционер-нумизмат 
Евгений Смирнов. — В резуль-
тате такой процедуры поверх-
ность монеты становится зер-
кальной, а сам рисунок — ма-
товым.
Монета была выпущена в рам-
ках серии «Исторические со-
бытия». На лицевой стороне 
расположено рельефное изо-

бражение Государственного 
герба РФ и надписи: «Россий-
ская Федерация», «Банк Рос-
сии», сам номинал монеты — 
3 рубля и дата — 2024 год. 
Также на монете обозначен 
металл, из которого она сде-
лана, указана и проба спла-
ва, и товарный знак Санкт-
Петербургского монетного 
двора. 
Помимо этого, к 40-летию на-
чала строительства БАМа 
в 2014 году Банк России выпу-
стил другую юбилейную мо-
нету. У новой монеты есть от-
личия от старой. 
— Например, вес нынешний 
монеты составляет 31,1 грам-
ма, что можно назвать нор-
мальным, — отметил Евге-
ний. — А у старой общая мас-
са уже составляла целых 
169 граммов. 
Другой коллекционер почто-
вых марок, монет, значков 
и медалей Андрей Шарохов-
ский рассказал «ВМ», что эта 
монета будет интересна лю-
дям, которые увлекаются 
историей нашей страны, или 
тем, кто сам работал на БАМе.
— Всегда приятно иметь пусть 
не орден, а серебряную моне-
ту, напоминающую твоим по-
томкам, что ты был причастен 
к таким важным событиям 
прошлого века, — добавил 
Шароховский.
АННА ТЕМНЫШОВА
a.temnyshova@vm.ru

В Кубке союзного государства по конькобежному спорту 
приняли участие 54 спортсмена из разных стран. Вчера 
в рамках кубка прошел отборочный этап в забеге на 100 ме-
тров, а сегодня в Ледовом дворце «Крылатское» состоится 
гала-шоу «Кристалл» с участием звезд спорта — олимпий-
ских чемпионов. 

справка

Фотографы запечатлели 
красоту природы регионов

В Москве проходит XI Обще-
российский фестиваль при-
роды «Первозданная Рос-
сия». В залах Союза худож-
ников России «Новой Третья-
ковки» представили проекты 
российских фотографов.

На зимней веточке полыни 
красуется певчая птица ура-
гус, которую иначе называют 
длиннохвостой чечевицей. 
Перья птицы впечатляют пе-
строй окраской: голова 
и брюшко окрашены в ярко-
розовый цвет с серебристым 
налетом, а хвост и крылья — 
черно-белые. Такое «украше-
ние» зимнего пейзажа запе-
чатлел российский фотограф 
Владилен Зубарев. Теперь его 
портрет птицы на фоне утом-
ляющей белоснежной моно-
тонности удостоился места на 
фотовыставке фестиваля 
«Первозданная Россия». Этой 
работой заинтересовалась 
студентка Московского кол-
леджа транспорта Ярослава 
Горшкова, которая пришла на 
выставку по совету бабушки. 

— На этом фестивале я впер-
вые и приятно удивлена раз-
нообразием представленных 
работ. Здесь колоритные фо-
тографии флоры и фауны мно-
гих регионов страны: от Ар-
хангельска до Чукотки, — го-
ворит Ярослава Горшкова. 
Помимо снимка Зубарева, 
студентка впечатлилась рабо-
той Михаила Шмелева — изо-
бражением самки дневной 
бабочки аполлон, отдыхаю-
щей на ромашках в лучах за-
ходящего солнца.
— Какое удовольствие, рас-
сматривать ее кремовые, по-
лупрозрачные крылья, крас-
новатые и черные на них кра-
пинки, широкую серую окан-
товку, — говорит девушка. 
Москвичка Лидия Полизук то-
же пришла на выставку «Пер-
возданной России». 
— Ее посещаю одиннадцатый 
год подряд — ровно столько, 
сколько существует фести-
валь, — говорит она. — Сегод-
ня хочу отметить работу Рома-
на Лобанова — фото семейства 
из четырех серых журавлей, 

которые вышли на прогулку 
по засеянному к зиме полю 
под проливным дождем. Она 
очень похожа на легендарный 
снимок ливерпульской чет-
верки «Битлз» на пешеходном 
переходе, поэтому и привлек-
ла внимание.
АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ
a.zosimov@vm.ru 

АЛЕКСЕЙ РЕТЕЮМ
ДИРЕКТОР ПО РАЗВИТИЮ 
ВСЕРОССИЙСКОГО ОБЩЕСТВА ОХРАНЫ 
ПРИРОДЫ

Жители столицы не всегда 
знают о красоте уникальной 
природы других регионов 
России. Многие из них практи-
чески «живут» в социальных 
сетях, восхищаются красотой 
пейзажей, растительного 
и животного мира, представ-
ленных в популярных зару-
бежных каналах, но даже 
не догадываются о том, что их 
Родина по красоте и ее много-
образию не уступает и превос-
ходит зарубежные места. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

громкое дело

история
Байкало-Амурская ма-
гистраль (БАМ) — одна 
из крупнейших в мире 
железных дорог — про-
ходит через Восточную 
Сибирь и Дальний Вос-
ток. Ее протяжен-
ность — около 4300 ки-
лометров. Трасса идет 
по территории с суровы-
ми природными услови-
ями, через районы веч-
ной мерзлоты и высокой 
сейсмичности. БАМ пе-
ресекает 7 крупных гор-
ных хребтов и 11 полно-
водных рек.

19 марта. Москвичка Ярослава Горшкова разглядывает снимок бабочки аполлон фотографа 
Михаила Шмелева на выставке фестиваля «Первозданная Россия». Фото: Александр Зосимов
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Открыв издание, вы мигом оцените легкий 
стиль и чувство юмора автора; но не обольщай-
тесь — речь в книге Андрея Максимова (на фо-
то) идет о самых серьезных вещах! Почему это 
так и что не так в нашем воспитании, мы и по-
пытаемся разобраться.
Андрей Маркович, все родители, за редким ис-
ключением, хотят сделать детей счастливыми…
К сожалению, нет. Все родители хотят сделать 
детей счастливыми по своему образу и подо-
бию. А счастье — штука субъективная. Когда 
мы с женой приезжаем в какой-нибудь город, 
она носится по нему, а я сижу в номере. И обоим 
хорошо! Наша семья строится на праве каждого 
жить так, как ему хочется, и понимании и ощу-
щении, как хорошо жить вместе. Но бывает 
ведь и иначе, когда в такой же ситуации жена 
теребит мужа: «Пойдем, что расселся!..» Он 
должен все бросить и идти, ибо ей кажется, что 
это правильно. Вот и родитель говорит ребен-
ку: ты должен быть счастлив так, как я тебе ска-
зал. Скажем, девочка хочет быть актрисой, но 
ее папа, художник, говорит: иди в дизайн, я по-
могу, у меня там связи. Но она-то хочет быть 
актрисой! А счастье начинается с понимания 
другого человека. Вот этой-то ступеньки во вза-
имоотношениях с детьми у нас и нет.
Может, папа просто не хочет, чтобы его дочь спа-
ла с режиссером…
Да папа-художник вообще не в курсе, что такое 
мир кино и театра, но почему-то уверен, что 
там все происходит именно через постель, хотя 
большинство великих актрис — Инна Чурико-
ва, Марина Неелова или Ольга Остроумова — 
так не поступали. Кстати, я часто прошу роди-
телей на лекциях: «Поднимите руки те, кто 
счастлив!» Поднимаются две-три руки. О ка-
ком же «опыте» идет речь, если нет опыта сча-
стья? В знаменитой серии ЖЗЛ издательства 
«Молодая гвардия» у меня вышли биографии 
великих учителей: Песталоцци* и Корчака**. 
Сейчас я пишу третью — о Марии Монтессо-
ри***. Ей принадлежит несколько открытий. 
Например, она вывела, что «счастливого ре-
бенка может воспитать только счастливый пе-
дагог». Это относится не только к учителям, но 
и к родителям, бабушкам, дедушкам. Но в от-
ношениях родителей и детей присутствуют две 
точки зрения: неправильная и моя, то есть ро-
дительская. Так что вместо разговоров про 
мечты о счастье для детей лучше говорить про 
жесткий родительский диктат. А знаете, кста-
ти, в чем одна из главных родительских задач? 
Просто поверить своему ребенку. Оказывает-
ся, это трудно! У нас есть привычка обязатель-
но думать про детей плохо. Идет в артистки — 
и все будет через постель, выйдет на улицу — 
станет хулиганом.
Но куда же деть родительские страхи! 
Родительские страхи понятны, но они часто — 
результат недоверия ребенку. А при чем тут он, 
если это страхи — родительские? И еще мо-
мент. Мы все терпеть не можем, когда нас вос-
питывают. Начальник пусть ругает, премии 
лишит, только не воспитывает! И именно то, 
что сами терпеть не можем, мы делаем с деть-
ми — постоянно их воспитываем! Мне тут при-
слали видео, где маленького мальчика учат есть 
с ножом и вилкой. Ткни сюда, режь, тяни 
в рот… А он и сам все сообразил бы, увидев, как 
это делают взрослые, и это было бы его откры-
тие! А так он понимает иное: что по всем вопро-
сам надо идти к родителям, бабушкам и дедуш-
кам, только они и научат делать то-то и то-то.
Меня учили когда-то, что детей надо прессовать 
и утюжить, и не будет беды. Вроде это «норма».
Господь сказал, что детям заповедано Царствие 
небесное. Детям, не взрослым! Этим он как бы 
намекнул, что нам надо брать с них пример. Но 
смотрите, что происходит. Вот рождается ребе-
нок — эталон человека, божественное созда-
ние, не понимающее социальных законов. Это 
абсолютно естественное существо: если надо 
плакать — он плачет, надо какать — какает, улы-
бается, увидев маму. Но затем он принимается 
социализироваться. Естественное уходит, начи-
нают преобладать социальные вещи. Если в го-
сти на дачу приезжает некий олигарх, все взрос-
лые общаются с ним. А ребенок выбирает, с ним 
ему общаться или с его шофером, и остановит 
выбор на том, с кем интереснее. Но зато, когда 
он подрастет, он однозначно выберет олигарха: 
от него ведь больше пользы. И это — замкнутый 
круг. Вместо того чтобы брать пример с детей 
и быть как они, мы заставляем детей брать при-
мер с нас и быть как мы. В общем, в результате 
всего этого мы и пришли к тому, к чему пришли: 
человечество уже всерьез обсуждает возмож-
ность третьей мировой войны…
Правила жизни… И приспособленчества.
Вы знаете, я в свое время как на работу ходил 
в детский сад возле моего дома: садился в ма-
шину и наблюдал за детьми. Поразительная 
вещь! Если трехлетнему ребенку чем-то навре-
дил мальчик постарше, у него есть два природ-
ных варианта поведения: убежать или защи-
щаться (драться). У ребенка пяти лет появляет-
ся третья опция: пожаловаться воспитателю, 
а дети постарше бегут к воспитателю сразу! 
Я понял, что это и есть образ социализирован-
ности: когда от каких-то естественных вещей 
мы переходим к социальным, которые, как пра-
вило, противоестественны.

«Любить нельзя обидеться. Как преодолеть негатив, заложенный родительским воспитанием» — так называется новая книга известного писателя и телеведущего 
Андрея Максимова, недавно увидевшая свет благодаря издательству «Питер». И она станет вашим другом, если вы хотя бы на секунду задумались, где в названии 

стоит поставить запятую. Это честный разговор о наших комплексах, обидах и, конечно, о любви.

2009 год. Кадр из фильма «Похороните меня за плинтусом»: бабушка (справа, Светлана Крючкова) и мама (слева, Мария Шукшина) «воспитывают» Сашу (Александр Дробитько)

Писатель Андрей Максимов полагает, что любящие мама и папа могут быть врагами ребенка 

Жертвы родительского диктата

ОЛЬГА КУЗЬМИНА
Обозреватель и колумнист 

 *  Иоганн Генрих Песталоцци (1746–1827) — педагог-гу-
манист, один из первых сформулировавший основы 
развивающего обучения.

 **  Януш Корчак (Генрик Гольдшмит, 1878–1942) — поль-
ский педагог, врач, писатель. Погиб 6 августа 1942 го-
да в газовой камере концлагеря Треблинка, куда он 
шагнул со своими воспитанниками.

 ***  Мария Монтессори (1870–1952) — итальянский врач 
и педагог, известна своей уникальной педагогической 
системой, основанной на идее свободного воспитания.

жить, а пытаться понять, как живет ребенок 
и что ему интересно. Обычно же общение огра-
ничивается двумя вопросами: как дела в школе 
(ответ — нормально) и ел ли ты. А разговор 
с ребенком должен составлять важную часть 
жизни взрослого. Если вам не интересно, как 
ваш ребенок живет, запишитесь к психиатру.
Раньше понятия «воспитание» и «школа» были 
неразделимы. Что произошло с нашей школой?
Ничего. Наша школа не изменилась с XVI века. 
Поменялось все — транспорт, продолжитель-
ность жизни, медицина, но не она. Школа — это 
место, куда приходят тридцать разных людей 
и их там учат тому, что им неинтересно. Так бы-
ло и в церковно-приходской школе. Измени-
лись мелочи: когда-то ставили на горох и били 
плеткой, сейчас пишут замечание родителям. 
Не поменялось главное: осталось все то же 
фронтальное обучение (кафедра — класс), с ко-
торым боролись и Корчак, и Песталоцци, 
и Монтессори, как и прежде, бытует история, 
что всех надо учить всему. Но на самом деле ро-
дители должны понимать, что за все — и за об-
разование, и за нахождение ребенком призва-
ния — отвечают они. Не школа! Но, справедли-
вости ради, отметим, что у нас есть хорошие 
школы и хорошие учителя, особенно в больших 
городах — таких как Москва, Санкт-Петербург, 
Новосибирск или Екатеринбург. Хорошая шко-
ла — та, в которую ребенку хочется идти.
Но сейчас дети, увы, не любят ходить в школу. 
Чтобы мозг воспринимал то, что ему говорят, 
нужно несколько условий, первое из кото-
рых — ему должно быть интересно. Дети не 
учатся в школе не потому, что они тупые и лоды-
ри, а потому, что все условия обучения там та-
ковы, что ребенок учиться не не хочет, а не мо-
жет. А еще есть такая ужасная вещь, как оцен-
ки, — самый простой способ унизить человека. 
Заметьте: оценки не перешли с нами во взрос-
лую жизнь, мы их не взяли с собой! Однако все 
годы в школе практически каждый шаг ребенка 
измеряется оценкой. Главная задача родите-
лей, отдающих ребенка в школу, — следить, 
чтобы его психика осталась нормальной. 
Для многих родителей большая проблема — дет-
ская ложь. Почему дети врут?
Вранье — это способ обороны, если, конечно, 
мы имеем в виду не фантазии, а именно ложь. 
Дети врут от страха, потому что правда не про-
катывает. Потому что один раз сказал правду — 
и получил по ушам, сказал второй раз — и полу-
чил по ушам еще раз. И если так — на третий раз 
будешь врать. Дети врут, потому что они беспо-
мощны, у них мало оружия, которым можно 
с нами, взрослыми, бороться. Главное: если ре-
бенок начинает врать, значит, в его отношени-
ях с тем, кому он врет, что-то неправильно. Но 
детская ложь — это диагноз родителям.
Вы признаете, что все перечисленное — пробле-
ма мировая. А как можно хоть что-то изменить?
Это надо менять в каждой отдельно взятой се-
мье, и это не меняется указом президента. Кор-
чак писал: нам все время кажется, что ребенок 
не живет еще, что он как будто в предбаннике, 
накопителе, а потом дверь откроется, и начнет-
ся жизнь. Но он живет с первой минуты рожде-
ния, а некоторые считают, что и сколько-то ме-
сяцев в животе. Когда меня мамы спрашивают, 
что делать с ребенком, а что нет, я предлагаю 
простой критерий: а с любимым мужем вы бы 
так делали или нет? Вы же хотите, чтобы он был 
счастлив рядом с вами? Но я конкретизирую 
ваш вопрос: как сделать так, чтобы относиться 
к детям — как к людям? Отвечаю: относиться 
к ним как к людям. И вот еще, кстати, важно: 
а должны ли родители говорить детям о своих 
проблемах? Ответ простой: если вы хотите, что-
бы ребенок рассказывал вам про свои пробле-
мы, рассказывайте ему про свои. Все просто! 
И в психофилософии, которой я занимаюсь 
много лет, есть такой вывод: «Жизнь не так про-
ста, как кажется, а гораздо проще». Мы отвеча-
ем не за то, чтобы ребенок кем-то там стал, а за 
то, чтобы ему было хорошо, радостно. Когда 
сын сказал, что будет артистом, мне, естествен-
но, говорили: а ты не боишься, ведь огромное 
количество неудачливых артистов есть. И да, 
конечно, я боялся. Но, с другой стороны, он хо-
тел этого с четырех лет, с того момента, как вы-
шел на сцену в народном театре, и 16 лет шел 
к этому. Разонравится профессия? Ничего, он 
ее поменяет. Но 16 лет счастья из жизни не вы-
бросишь. В конце концов, любить ребенка — 
это умение ставить себя на его место.
Сейчас «вчерашние дети» часто жалуются на са-
мовыгорание и усталость. Правильно ли я пони-
маю, что это результат ошибки, неверно опреде-
ленного призвания?
Есть такая притча: шах жил в одном конце двор-
ца, а гарем его был в другом конце. Как-то он 
велел визирю привести ему одну жену, потом 
другую, третью, шестую… В итоге визирь, чуть 
не падая, обращается к шаху: мой господин, от-
куда вы черпаете силы, я уже еле хожу! А шах 
отвечает: запомни, утомляет не любимая рабо-
та, а бессмысленная беготня. Это — про выго-
рание. Выгорание происходит только от бес-
смысленности. У тех, кто нашел свое призва-
ние, его просто не бывает.

написано: это ребенок совершил главный посту-
пок в своей жизни — он родился. Родители же 
часто считают, что ребенок — никто и ничто, их 
вещь, которую они могут лупить или заставлять 
делать то, что им кажется верным. Но никто не 
знает про ребенка лучше, чем он сам. Материн-
ство же — это счастье. И относиться к ребенку 
надо как к счастью, а не как к существу, которое 
нужно постоянно дрессировать.
Хорошо, а что такое тогда воспитание?
Это приобретение и закрепление за человеком 
определенных привычек, вот и все. Но когда за 
ребенком закрепляются привычки постоянно 
делать то, что сказали другие, — это одна исто-
рия. Когда закрепляется привычка делать так, 
как он считает нужным, — другая. У Монтессо-
ри вся система на этом основана. В школе Мон-
тессори никто, никогда и никому не делает за-
мечаний. И там идеальная дисциплина. Почув-
ствуйте разницу: у нас само слово «дисциплина» 
ассоциируется только с покоем. А должна — 
с интересным делом. Я наблюдал: в школе Мон-
тессори сидят себе дети от 3 до 10 лет и спокойно 
делают что-то свое.
Читала вашу книгу и вспоминала, как горько да-
лось мне когда-то осознание, что мамы бывают 
не только хорошими. Кто такая хорошая мама?
Хорошая мама — та, которая видит в своем ре-
бенке другого человека, заинтересованно 
с ним общается и готова с этим другим челове-
ком решать какие-то проблемы этого другого 
человека. Не воспитуемого, а именно другого.
Вы подводите к необходимости безусловной ма-
теринской любви?
Конечно. Моя мама мне когда-то сказала: если 
ты придешь и скажешь, что убил человека, я не 
буду спрашивать, за что. Я буду думать, как тебя 
спрятать. Потому что, если ты убил, значит, не 
было другого выхода… Они необходимы — ве-
ра и доверие. Но, к сожалению, нет у маленько-
го человека врага большего, чем любящий ро-
дитель, ибо любящие родители знают, как ему 
надо, и показывают, как Ленин, куда идти. А он 
не хочет туда, он хочет, чтобы его поняли, а не 
чтобы заставляли быть счастливым. Принужде-
ние к счастью — страшная штука…
В чем же тогда, по-вашему, функция родителя?
Ребенку тяжело, он приходит в наш мир, и ему 
еще надо научиться существовать в нем само-
стоятельно. И родители должны идти за ребен-
ком, а он — идти, куда ему кажется правиль-
ным. В какой-то момент ему дадут в лоб, он мо-
жет упасть, тогда его надо подхватить и спа-
сать. Но пока он не падает, не надо его вести 
куда-то за руку...
Ну и назову еще чисто практическую вещь: 
с детьми надо разговаривать. Не учить, как 

ловой» — это одно, а когда выбирают, потому 
что без этого жить не могут, — другое. 
Кстати, поскольку чувства и интуиция обычно 
не обманывают, а разум способен обмануть, 
правильнее советовать ребенку не «посиди — 
подумай», а «посиди — почувствуй».
Но может ли, Андрей Маркович, сегодняшний 
выпускник школы это призвание найти?
Песталоцци считал, что ребенок должен опре-
делиться с этим в пять-семь лет. Мне кажется, 
в нынешних условиях, с учетом избытка инфор-
мации, ребенок должен начать понимать, чем 
хочет заниматься, годам к десяти. Будет так — 
и все тут же станет понятным и осознанным: 
и зачем ходить в школу, и какие предметы нуж-
ны. Кстати, призвание — это единственный 
способ оторвать ребенка от гаджета.
Гаджеты, по-вашему, — это серьезная проблема?
Если у ребенка есть призвание, то это не про-
блема вообще. Мой сын с четырех лет хотел 
быть актером. Иногда он засиживался за ком-
пьютером, но чаще приходил после репетиций 
и падал от усталости, и ему было не до гадже-
тов. Кстати, когда мама говорит ребенку, ну за-
чем ты сидишь за компьютером, лучше погулял 
бы на улице, — это логика непонятная. Почему 
на улице — лучше, чем за компом? Вопрос же не 
в том, что нам вообще не нравится, что дети за-
нимаются гаджетами: нам не нравится, что они 
занимаются ими слишком долго. Ребенок про-
сто выбирает то, что ему интереснее. А захва-
тит его больше гаджета только призвание — то, 
которое находится только самим ребенком, 
пусть с помощью родителей, но только с приня-
тием самостоятельного решения. Это главное! 
А мы заставляем детей делать что угодно, лю-
бые глупости, учиться на одни пятерки, напри-
мер, но не заниматься главным.
Прямо-таки слышу голоса: «Я все делаю для сво-
его ребенка, записала в шесть кружков и семь 
секций!» Хотя не факт, что он туда хотел ходить. 
Ребенка надо спрашивать, что именно он хочет 
делать, и давать ему возможность это пробо-
вать. Но нельзя говорить ему: ты — мальчик, 
иди в дзюдо, тебе положено быть сильным. Мои 
лучшие в мире родители какое-то время застав-
ляли меня заниматься спортом по той же при-
чине: мальчик должен! Но потом мама сказала 
папе: «Марк, все, он не хочет!» А я ходил на 
греб лю, плавание и баскетбол, а по ночам пи-
сал дурацкие пьесы, изобличающие американ-
ский образ жизни.
В общем, то, что кажется правильным родителям, 
не дает им права навязывать что-либо ребенку?
Нет, не дает. И вообще надо было бы написать 
крупными буквами и повесить на самом видном 
месте фразу: «Ребенок — это человек!» Знаете, 
как говорил Ролан Быков? «Дети — это такие же 
взрослые, только маленькие!» Да, это такие же 
люди, полноправные члены семьи. У них есть все 
то, что и у взрослых: прошлое, будущее, стра-
сти… Но ведь это один из наших мифов, что дет-
ство, мол, прекрасная пора… Так говорят взрос-
лые — потому что это время, когда мама и папа 
были живы и меньше было ответственности… 
Но взрослые живут в мире голов, а дети — в мире 
поп и ног. Я помню, как мечтал стать таким вы-
соким, чтобы дотянуться и нажать кнопку лиф-
та. И детям — очень тяжело. Вот почему дети 
мечтают быть взрослыми, а взрослые — детьми.
С вами трудно спорить. Труднее только призна-
вать свои ошибки. Думаю, многие читатели будут 
настаивать, что они все совершали исключитель-
но из любви. 
Увы, матери и отцы часто считают ребенка своей 
собственностью — на основании того, что они 
его родили. У Монтессори очень здорово про это 

Вот это поясните, пожалуйста.
У нас в обществе много такого. Вот, скажем, кто 
пользуется большими благами: многодетная 
мать или депутат? Я не против депутата, он мо-
жет быть замечательным, но все же многодет-
ная мать совершила гораздо больше, чем он. И? 
Ей дадут немного денег, но у нее никогда не бу-
дет персональной машины и депутатских воз-
можностей. Или вот: мы все почему-то ценим 
карьеру. Но при том, что все хотят быть извест-
ными, никто не хочет быть хорошим! А малень-
кий ребенок не хочет, чтобы его знала вся де-
ревня, у него нет такой задачи.
Он просто хочет, чтобы его все любили?
Он хочет, чтобы его любили не все, а те, кого он 
любит.
То есть у нас неправильно сформирована и систе-
ма воспитания, и система целеполагания?
В общем, да, но это, надо признать, не россий-
ская, а мировая проблема. Я вот уже сказал о ка-
рьере: нам кажется очень важным ее «делать». 
А ведь ни один гений карьеры не делал — ни 
Пушкин, ни Лермонтов, ни Толстой, ни Эйн-
штейн, ну разве что Наполеон — по военной 
части. А ведь это люди, которые «перевернули» 
человечество! Делание карьеры не имеет ника-
кого прямого отношения к делу человека, но 
мы живем в мире нелепых задач, тогда как надо 
было бы остановиться и подумать, куда мы все 
идем и какие у нас цели. Думаю, правда, что 
этого не случится, потому что мы несемся с го-
ры и уже неостановимы.

А что вам кажется проблемой воспитания и обра-
зования номер один?
Отсутствие понимания, что самое главное для 
ребенка — найти свое призвание. В россий-
ской школе такого слова вообще нет. Призва-
ние — это то, ради чего тебя призвали на зем-
лю, возможность самореализации и, по сути, 
половина счастья; вторая половина — лю-
бовь. Если у человека есть любимая работа 
и любимый человек, он счастлив. Ну и быть 
здоровым.
Подождите, но есть же профориентация…
Бесспорно, это важно — знать, какие профес-
сии нужны в данный момент времени в данной 
стране. Но Пушкин становился поэтом, а Мен-
делеев — химиком и экономистом независимо 
от того, нужно это было стране или нет: у них не 
получалось по-другому. Мы же сами не понима-
ем, потому и детям не объясняем, что главная 
задача ребенка, оканчивающего школу, не 
в том, чтобы получить высокий балл ЕГЭ, 
а в том, чтобы найти призвание. Надо пони-
мать, что, когда дети выбирают призвание «го-

Выгорания  
и апатии 
не случается 
у тех, кто нашел 
свое настоящее 
призвание 

Андрей Максимов — российский журна-
лист, писатель, драматург, радио- и теле-
ведущий, театральный режиссер, колум-
нист. Был главным редактором и веду-
щим программы «Ночной полет» (НТВ, 
«ТВ Центр», «Культура»). Ведущий про-
граммы «Дежурный по стране» с Михаи-
лом Жванецким (канал «Россия 1») 
с апреля 2002 по апрель 2018 года, 
с 2012 года по настоящее время — веду-
щий утренней программы «Наблюдатель» 
(«Культура»). 

ДОСЬЕ

АЛ
ЕК
СА
Н
Д
Р 
АВ
И
Л
ОВ

/А
ГЕ
Н
ТС
ТВ
О 
М
ОС
КВ
А



8 Столичная жизнь Вечерняя Москва 20 марта 2024 года № 50 (29677) vm.ru

точка Сегодня точку в номере ставят москвички Нелли Аванесян, Саломея Хачатурова и София Теунова (слева направо). В День моряка-подводника, который ежегодно 
отмечают в нашей стране с 1995 года, они пришли в Музей истории Военно-морского флота России посмотреть на экспонаты, связанные с этим видом вооруженных 
сил нашей страны. В культурном учреждении на территории парка «Северное Тушино» девушки ознакомились с устройством большой дизель-электрической подво-
дной лодкой Б-396 «Новосибирский комсомолец». Помимо известной 90-метровой субмарины, служившей в 1980–1990-х годах в Средиземном и Баренцевом морях, 
а также в Северном Ледовитом и Атлантическом океанах, жительницы столицы увидели экраноплан «Орленок» и десантно-штурмовой катер «Скат», услышали 
связанные с ними истории. Фото: Пелагия Замятина

Ушел из жизни 
тележурналист 

Вчера на 53-м году ушел 
из жизни известный спор-
тивный комментатор и жур-
налист Василий Уткин. 

Комментатор страдал от забо-
левания сердечно-сосудистой 
системы, сообщают его зна-
комые.
— Это печальная новость для 
профессионального сообще-
ства, связанного со спортом, 
которое ценило его талант 
и трудолюбие. Выражаю слова 
соболезнования его родным 
и друзьям, — рассказал «ВМ» 
заслуженный мастер спорта 
Советского Союза, шестикрат-
ный обладатель приза «Вра-
тарь года» имени Льва Яшина 
Ринат Дасаев, который был 
знаком с Василием Уткиным. 
Одним из первых о смерти Ут-
кина сообщил спортивный 
журналист Иван Карпов. 
— Мы с Василием не дружили, 
я просто был с ним знаком, — 
рассказал Карпов корреспон-
денту «ВМ». — Мое становле-
ние как человека, который ув-
лекается футболом, проходило 
на его репортажах, на его рабо-
те. Он олицетворяет собой эпо-
ху спортивного комментария. 
Василий обладал уникальным 
хлестким языком, блестяще 
владел иронией, иногда почти 
переходящей в хамство, но она 
была настолько элегантной, 
что вряд ли кто-то мог его 
упрекнуть в этом.
Свои соболезнования также 
выразил продюсер Иосиф 
Пригожин.

— Когда уходят люди, на чьих 
голосах или образах ты рос, 
это всегда очень грустно. Воз-
никает ощущение, что начи-
наешь сиротеть, а это очень 
страшно, — рассказал «ВМ» 
Пригожин. — Уткин был 
очень хорошим человеком, 
соболезную его близким.

РЕДАКЦИЯ ГАЗЕТЫ ВМ 
ВЫРАЖАЕТ СОБОЛЕЗНОВАНИЯ 
РОДНЫМ И БЛИЗКИМ 
ВАСИЛИЯ УТКИНА.

Не голосующих
предлагают лишать
избирательного 
права. И как вам?

ВИТАЛИЙ МИЛОНОВ
ДЕПУТАТ ГОСУДАРСТВЕННОЙ ДУМЫ

Думаю, что не стоит исклю-
чать из избирательных спи-
сков россиян, которые триж-
ды не участвовали в голосова-
нии. Да, раньше явка граждан 
страны на президентских вы-
борах составляла, насколько 
я помню, чуть больше 50 про-
центов, зато в этом году — 
около 77, и это рекорд. Если 
бы эта норма, которую пред-
ложил Кошелев, действовала, 
то такого результата бы не бы-
ло. Выборы президента — 
важный политический шаг 
для гражданина страны. Мы 
не имеем права заставлять его 
голосовать за того или иного 
кандидата. 

АНДРЕЙ КОРМУХИН
ЛИДЕР ДВИЖЕНИЯ СОРОК СОРОКОВ

Мы живем в демократической 
стране, и я считаю, что по за-
кону отнимать право голосо-
вания никто у нас не может. 
Однако я придерживаюсь мо-
нархической точки зрения 
и считаю, что выборов в прин-
ципе не должно быть, так как 
в России необходим только 
один правитель. Кошелев не 
особо понимает, что из этого 
выйдет, потому что я сам знаю 

много людей, которые не го-
лосовали по определенным 
причинам, но хотели бы это 
сделать. Поэтому, конечно, 
каждый должен решать для 
себя сам, идти ему голосовать 
или нет. Это не нужно опре-
делять на законодательном 
уровне. 

АНДРЕЙ КОШКИН 
ПОЛИТОЛОГ

Если мы говорим об исполне-
нии гражданского долга, то 
можно было бы рассмотреть 
политические меры относи-
тельно несознательных граж-
дан, которые не голосуют на 
выборах президента. В этом 
случае инициатива депутата 
Владимира Кошелева вполне 
оправдана, поэтому ее можно 
рассмотреть, проведя голосо-
вание среди всех граждан на-
шей страны. Предполагаю, 
что исключение людей из из-
бирательного списка — 
в какой-то степени жесткая 
административная мера. Важ-
но отметить, что такая про-
блема есть не только в нашей 
стране, но и в других государ-
ствах. Не случайно они тоже 
разрабытвают меры, связаные 
с такой категорией людей.

Депутат Госдумы Владимир Кошелев заявил, что из из-
бирательных списков необходимо исключать тех росси-
ян, которые трижды не принимали участие в голосова-
нии. При этом чтобы избирателю восстановить свое 
право, надо будет подать заявление

вопрос дня

Подготовили 
АНАСТАСИЯ СТАРОСТИНА, 
АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ edit@vm.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой 
зрения редакции 
«Вечерней Москвы»

Увлеченность 
совпадениями
Иногда события, люди, знаки, детали рифмуются, совпа-
дают или очень похожи. Например, вы смотрите на часы, 
а там: «14:14». Или вот выпадет год 2020-й, и все от него 
чего-то ждут необыкновенного. Почему-то дубликация, 
совпадения вызывают сильную реакцию, как редкое при-
родное явление. А уж если номера лотереи совпали…
Человеку проще жить в мире закономерностей и повто-
ров. Мир стал бы предсказуемым, его можно было бы про-
считать. Люди действительно много считают: время, день-
ги, дни до дня рождения и после свадьбы, килограммы, 
сантиметры, градусы… Из-за склонности к синхрониза-
ции некоторые впадают в мономанию — повторы в пове-
дении, решениях, каждый раз наступают на одни и те же 
грабли. Экстрасенсы, фокусники, маркетологи, бизнесме-
ны и просто мошенники используют нашу любовь 
к стерео типии. Именно потому что мы предсказуемы. 
Многие азартные игры построены на совпадении, да, в об-
щем, все: рулетка, карты, кости, колпачки… Ставка на 
низкую вероятность. Мне кажется, мы играем сами с со-
бой в поддавки, чтобы смотреть вперед с оптимизмом 
и надеждой. Но в поддавки мы играем и друг с другом. Ког-
да мужчина знакомится с женщиной, он начинает педали-
ровать совпадения. «Ах, мы любим одно и то же мороже-
ное!» Эту женскую склонность очаровываться совпадени-
ями давно заметили. Это даже называется романтикой. 
Настраиваясь друг на друга, мы выискиваем общие точки. 
Это в конце отношений включается критика, и оказывает-
ся, «между нами нет ничего общего». И это тоже неправда, 
потому что у людей действительно много общего, но луч-
ше, чтобы у одного был замок, а у другого — ключ, один 
спрашивал, другой отвечал. Выживают пары, в которых 
мужчина и женщина дополняют друг друга. Синхрон-
ность нужна только гребцам на лодке, дворникам во вре-
мя снегопадов, солдатам в карауле, членам команды по 
синхронному плаванию. Например, на производстве бри-
гады, команды строятся по принципу дополнительности. 
Функции распределяются между людьми так, чтобы 
 команда была готова выполнять сложные виды деятель-
ности. А совпадения? Совпадения — это просто забавно!

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

ОЛЬГА МАХОВСКАЯ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

приемная

Душевное здоровье общества год от года не ста-
новится лучше. Автор персональной рубрики 
«Приемная» Ольга Маховская знает почему.

РЕКЛАМАРЕКЛАМАЧастности

● Куплю квартиру, дачу срочно 
в Москве и МО. Т. (495) 773-46-35

● Работа. Офис. Т. (966) 361-30-14

● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные 
консультации. Составление исков. 
Участие в судах. Все споры, в т. ч. 
поможем вернуть или расслуже-
бить квартиру, выписать из кварти-
ры. Наследство. Семейные споры.
Т. (499) 409-91-42
● Возврат квартир. Т. (495) 210-25-63

Работа и образование

Коллекционирование

Недвижимость

Юридические услуги

Размещение рекламы
(499) 557-04-04

доб. 132, 158

● Книги до 1945 г. от 1000 р. до 
500 000 р. Полки. Т. (964) 585-40-04
● Книги. Выезд от 130 экз. Оплата 
сразу. Т. (495) 128-50-09

Музей представил фантастические работы 
театральных костюмеров 
Сегодня в Музее МХАТ от-
кроется выставка «Фантасти-
ческая реальность» Станис-
лавского. Корреспондент 
«ВМ» в числе первых ознако-
милась с экспонатами.

На выставке представлены ко-
стюмы — работы Евгения 
Панфилова из спектакля 
«Враки, или Завещание Баро-
на Мюнхгаузена». Среди 
них — белый классический 
костюм, на котором яркими 
красными бусами вышит 
олень. Вместо привычных ро-
гов на голове у животного — 
вишневое дерево. На других 
частях одежды изображены 
и иные сюжеты из пьесы. 
Большую часть выставки со-
ставляют эскизы к спекта-
клям или макеты некоторых 
декораций и сцен. Также по-
сетители выставки смогут 
увидеть, как создавались сце-
ны из фантастических спекта-
клей еще век назад, когда не 
существовало компьютерной 
графики.
— Режиссер Константин Ста-
ниславский считал многие 

свои пьесы фантастическими. 
Он уделял большое внимание 
декорациям, — рассказывает 
куратор выставки «Фантасти-
ческая реальность» Марфа 
Бубнова. — Жизнь челове-
ка — это фантастика. Именно 
на эту мысль мы и опирались, 

когда создавали выставку. На-
пример, наша художница Ве-
ра Никольская сделала звезду 
из бумаги. После этого у нас 
появилась идея сделать звезд-
ное небо.
По словам Марии Бубновой, 
театр очень помог в создании 

выставки. Например, для экс-
позиции выдали даже те ко-
стюмы, которые до сих пор 
задействованы в спектаклях, 
еще не снятых с репертуара 
МХАТа.
АНАСТАСИЯ СТАРОСТИНА
a.starostina@vm.ru

19 марта. Директор Музея МХАТ Софья Грачева на выставке 
«Фантастическая реальность». Фото: Александр Кочубей

Открыли авиационное училище, создали столичный суд 
«Вечерняя Москва» про-
должает вспоминать собы-
тия, которые происходили
в этот день в истории и по-
влияли на ее дальней-
ший ход.

1699 год.Был вручен пер-
вый орден Святого апостола 
Андрея Первозванного.

1905 год. Родилась русская 
советская писательница Ве-
ра Панова.

1915 год. Родился пианист-
виртуоз, народный артист 
СССР Святослав Рихтер.

1922 год. Родилась Ирина 
Антонова — советский и рос-
сийский искусствовед. Более 
50 лет она служила директо-
ром, а затем президентом 
московского Государствен-
ного музея изобразительных 
искусств имени Пушкина. 

1930 год. На базе аэромеха-
нического факультета МВТУ 
создано Высшее аэромеха-
ническое училище, позднее 
преобразованное в Москов-
ский авиационный институт.

1933 год.Было принято ре-
шение «О строительстве Мо-
сковского метрополитена».

1933 год. Вышло постанов-
ление об организации Мо-
сковского городского суда 
и прокуратуры.

1933 год. Родился совет-
ский и российский поэт, бард 
и ученый-океанолог Алек-
сандр Городницкий.

1968 год. Родилась россий-
ская актриса и телеведущая 
Екатерина Стриженова.

Календарь читала 
ВЕРОНИКА УШАКОВА 
v.ushakova@vm.ru

день в день

Март 1971 года. Студенты факультета летательных 
аппаратов Московского авиационного института имени 
Серго Орджоникидзе (ныне — МАИ) 

СОФЬЯ ГРАЧЕВА
ДИРЕКТОР МУЗЕЯ МХАТ

В марте–апреле отмечается 
очень много знаменательных 
дат, которые связаны с космо-
сом. Этой теме режиссеры по-
свящают фантастические 
фильмы. И мы решили поду-
мать: «А возможно ли поста-
вить фантастическую пьесу 
на сцене?» Все-таки театр и ки-
но очень сильно отличаются 
друг от друга. Когда мы рабо-
тали над выставкой, мы сдела-
ли вывод, что создать фанта-
стическую постановку на сцене 
возможно. Ведь даже в таком 
жанре героями пьесы все рав-
но будут оставаться люди, как 
и в любых других постановках.  
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досье
Василий Вячеславович 
Уткин родился 6 марта 
1972 года в городе Бала-
шихе Московской обла-
сти. Получил известность 
в середине 1990-х годов 
как футбольный коммен-
татор и спортивный жур-
налист, будучи ведущим 
телепередачи «Футболь-
ный клуб». Также Васи-
лий Уткин был лауреатом 
премии  «ТЭФИ» в 2004 
и 2005 годах.
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